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Дебошире круг
С самолётов стали снимать больше деструктивных пассажиров

Максим Талавринов,  
Наталья Башлыкова

С самолётов в России в прошлом году 
сняли почти на 14% больше дебоши-

ров, члены экипажей передали полиции 
1,65 тыс. человек, из них к уголовной от-
ветственности привлекли лишь 14 пасса-
жиров, а к административной — 1,6 тыс. 
Об этом «Известиям» рассказали в МВД. 
Полицейские за год составили на нару-
шителей порядка свыше 15,5 тыс. адми-
нистративных протоколов, по большей ча-
сти из них предусмотрен штраф до 1,5 тыс. 
руб лей. В авиакомпаниях считают суще-
ствующую ответственность для буйных 
пассажиров слишком мягкой. В Госдуме 
уже начали готовить законопроект по уже-
сточению наказания для таких граждан.

В 2023 году с самолётов в России 
сняли почти на 14% больше дебоши-

ров в сравнении с предыдущим годом. 
По инициативе командиров воздуш-
ных судов и членов экипажей с бортов 
были удалены и переданы сотрудни-
кам полиции 1,65 тыс. деструктивных 
пассажиров. К административной от-
ветственности привлекли 1,59  тыс. 
из них (+12,6%), а к уголовной — 14 (+27,3%). 
Об этом «Известиям» сообщили в Управ-
лении по взаимодействию с института-
ми гражданского общества и СМИ МВД 
России.

Всего же общее число деструктив-
ных пассажиров, с которыми авиаком-
пании расторгли договор перевозки, со-
гласно данным МВД, превысило 2 тыс. 
и выросло почти на 11%. Точно такую 
же динамику авиакомпании показали 
в прошлом году и по объёму перевезён-
ных пассажиров — 105,4 млн 
против 95,2 млн в 2022-м. 
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Займы против
У банков появилась новая причина для отказов в кредитах

Анна Каледина, Роза Алмакунова

Количество отказов по кредитным 
заявкам может вырасти на 20–30%. 

По мнению экспертов, это станет след-
ствием изменения в системе оценки ри-
сков заёмщиков (скоринга). В неё банки 
и МФО начали включать прогноз веро-
ятности банкротства, рассказали «Из-
вестиям» представители БКИ (бюро 
кредитных историй) и финорганиза-
ций. Такое изменение понадобилось 
из-за роста количества личных бан-
кротств, особенно после изменений 
в упрощённой внесудебной процеду-
ре. При этом эксперты допускают, что 
для заёмщиков с низким риском ново-
введение может обернуться улучшени-
ем условий, в частности за счёт сниже-
ния ставок.

Если до конца прошлого года на эта-
пе рассмотрения заявки кредитные ор-
ганизации рассчитывали возможность 
дефолта заёмщика (просрочка свы-
ше 90 дней), то сейчас многие из них 
включили в скоринг прогноз, оценива-
ющий вероятность личного банкрот-
ства. Об этом «Известиям» рассказали 
представители БКИ и участники рынка.

Как пояснил директор по марке-
тингу Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ) Алексей Волков, 
нововведение понадобилось в связи 
с распространением процедуры бан-
кротства физлиц.

— Наиболее доступным для граж-
дан этот процесс стал после внедрения 
так называемой упрощённой (внесу-
дебной) процедуры банкротства через 
МФЦ в 2020 году, — отметил эксперт. — 
А ещё более активно данный процесс 
заработал с расширением критериев 
упрощённого банкротства 
в ноябре 2023-го.

Вбили раскол
ФРГ разделилась по вопросу отправки Taurus Киеву

Семён Бойков

С кандал, связанный с публикаци-
ей разговора офицеров бундес-

вера, обсуждавших атаку Крымского 
моста ракетами Taurus, может серьёз-
но ударить по репутации партии кан-
цлера ФРГ Олафа Шольца и лично ми-
нистра обороны Германии Бориса 
Писториуса, заявили опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Кроме того, он ос-
ложнит и так непростые отношения Гер-
мании с Францией и Великобританией. 
В ФРГ нет однозначного мнения каса-
тельно необходимости отправлять Ки-
еву Taurus — раскол наблюдается как 
в правящей коалиции, так и в оппозиции. 
В ХДС, в частности, считают, что Герма-
ния должна предоставить Киеву оружие, 
которое ему позволит наносить удары 
вглубь российской территории. В «Аль-
тернативе для Германии» категориче-
ски против поставок этих ракет. Какую 
позицию в итоге может занять правя-
щая коалиция — в материале «Известий».

Споры вокруг поставок Taurus Укра-
ине серьёзно разгорелись ещё летом 
2023 года. В августе однопартийцы 
канцлера ФРГ Олафа Шольца Андре-
ас Шварц и Нильс Шмид впервые зая-
вили о скорейшей отправке ракет ВСУ. 
До этого активными сторонниками по-
ставок Taurus выступали лишь коали-
ционные партнёры СДПГ — «Зелёные» 
и Свободная демократическая пар-
тия (СвДП). Впрочем, и они признава-
ли: если Берлин решится на такой шаг, 
это неизбежно приведёт к эскалации 

украинского конфликта, а Германия 
рискует стать его прямым участником.

После того как 1 марта в российских 
СМИ был опубликован разговор высо-
копоставленных офицеров бундесвера, 
обсуждавших возможность нанесения 
ударов ракетами Taurus по Крымскому 
мосту, дискуссия о передаче Германи-
ей этого дальнобойного оружия раз-
горелась с новой силой. 4 марта кан-
цлер ФРГ Олаф Шольц в очередной раз 
отверг планы поставить ВСУ Taurus, 
объяснив это тем, что тогда Германия 
должна будет задействовать своих во-
енных для контроля и обслуживания 
ракет, но это можно расценить как пря-
мое участие ФРГ в конфликте.

При этом один из лидеров «Зелё-
ных», министр иностранных дел Гер-
мании Анналена Бербок призвала рас-
смотреть «все средства» для помощи 
Киеву, косвенно высказавшись за от-
правку Украине Taurus.

В оппозиционной фракции ХДС/ХСС 
упрекнули канцлера во лжи и потре-
бовали объясниться. Там считают, что 
разговор офицеров бундесвера дока-
зывает возможность поставок Taurus 
без привлечения армии. Ранее глава 
ХДС Фридрих Мерц и лидер ХСС Мар-
кус Зёдер не раз призывали Берлин от-
править Киеву эти ракеты.

Источник в ХДС сказал «Извести-
ям»: в партии многие выступают в це-
лом за то, чтобы перенести боевые дей-
ствия на территорию России.

— Мы исходим из того, что, если ВСУ 
будут использовать Taurus для ударов 
вглубь российской территории, это мо-
жет дестабилизировать обществен-
но-политическую обстановку в стра-
не и ослабить РФ, — сказал 
собеседник.

У карибских кризис
Посольство РФ призывает воздержаться от посещения Гаити

Екатерина Хамова

Р оссийское посольство призвало 
соотечественников воздержаться 

от посещения Гаити, а находящихся там 
граждан РФ проявлять повышенную 
осторожность. До 6 марта в респуб-
лике введён комендантский час и уси-
лены меры безопасности после побега 
нескольких тысяч заключённых из мест-
ной тюрьмы. Что происходит в стране 
и может ли ситуация отразиться на со-
седней Доминиканской Республике, ко-
торая пользуется популярностью сре-

ди российских туристов, — в материале 
«Известий».

Ситуация с безопасностью в Гаи-
ти ухудшилась вечером 2 марта, когда 
из столичной тюрьмы карибской страны 
сбежали около 97% заключённых. В связи 
с криминогенной ситуацией правитель-
ство Гаити усилило безопасность и вве-
ло комендантский час с восьми вечера 
до пяти утра вплоть до 6 марта с возмож-
ностью его дальнейшего продления.

— Призываем российских граждан 
по возможности воздержаться от поез-
док в Республику Гаити, а находящихся 

там соотечественников — соблюдать по-
вышенную осторожность, — сообщили 
«Известиям» в посольстве РФ в Венесу-
эле (посольство также представляет ин-
тересы России в Гаити).

Дипведомство охарактеризовало 
криминогенную обстановку в Гаити как 
крайне сложную.

Ответственность за побег несколь-
ких тысяч заключённых из крупней-
шей на острове тюрьмы в столице 
Порт-о-Пренс на себя взял 46-летний экс-
полицейский Джимми Шери-
зье по прозвищу Барбекю. 

МНЕНИЯ
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Лёгок на подъём
Каким будет новый транспортный самолёт Ил-212

Г лава Минобороны Сергей Шойгу 5 
марта рассказал о создании лёгкого 

транспортного самолёта Ил-212. По его 
словам, Объединённая авиастроитель-
ная корпорация уже приступила к раз-
работке технического проекта. Изготов-
ление опытного образца запланировано 
на конец 2026 года. 

— Эти машины придут на смену уста-
ревающему парку Ан-26 и Ан-72. Новый 
транспортный самолёт будут отличать 
повышенные грузоподъёмность и даль-
ность полёта, простота заправки и об-
служивания, — сказал министр. 

Кроме этого Ил-212 сможет использо-
вать грунтовые необорудованные взлёт-
но-посадочные полосы и эксплуатиро-

ваться в условиях арктических широт, 
добавил глава военного ведомства. 

Необходимость в создании самолё-
та такого класса назрела уже давно, рас-
сказал «Известиям» экс-командующий 
4-й армией ВВС и ПВО Валерий Горбенко. 

— Ан-26 и Ан-72 — уже старые само-
лёты. У них двигатели неэкономичные. 
Своё они уже отслужили, — пояснил он. — 
А перевозки осуществлять необходи-
мо. Нам вообще нужно восстанавливать 
транспортную, пассажирскую авиацию. 
Это тоже одно из направлений. 

Ил-212 будет заниматься оператив-
ной переброской небольших групп лю-
дей и грузов на небольшие расстояния, 
добавил эксперт. 

— Самолёты такого класса могут са-
диться на грунтовые полосы, для них 
не нужны большие аэродромы. Необ-
ходимость в них есть, — отметил гене-
рал. 

13 октября прошлого года Сергей 
Шойгу на совещании с руководством 
Объединённой авиастроительной кор-
порации заявил, что найдено решение 
по лёгким транспортным самолётам 
на замену Ан-26 и Ан-72. 

— Решение найдено. Теперь надо 
определиться со сроками — как скоро 
и как быстро мы сможем это решение 
воплотить в жизнь. Что в этой части сде-
лано и что предстоит сделать, — сказал 
тогда министр. 

Ан-26 — советский военно-транспорт-
ный самолёт, разработанный в конце 
60-х годов прошлого века в КБ «Антонов», 
оснащён двумя турбовинтовыми двига-
телями. Это самый многочисленный са-
молёт своего класса. Он вмещает до 38 
человек, грузоподъёмность — 5,5 тыс. кг, 
взлётная масса — 24 т, максимальная 
скорость — 540 км/ч, дальность полёта — 
до 1,1 тыс. км, практический потолок — 
7,3 тыс. м, длина разбега — 870 м. 

Ан-72 — советский многоцелевой 
транспортный самолёт. Разработан в КБ 
«Антонов» в середине 1970-х годов для 
замены Ан-26. Единственный двухдви-
гательный реактивный самолёт укоро-
ченного взлёта и посадки в гражданской 
авиации. Вмещает до 68 человек, грузо-
подъёмность — 10 тыс. кг, взлётная мас-
са — 34,5 т, максимальная скорость — 705 
км/ч, дальность полёта — до 2,7 тыс. км, 
практический потолок — 10 тыс. м, дли-
на разбега — 800 м. После развала Со-
ветского Союза ОКБ имени Антонова 
осталось на Украине, из-за чего дальней-
шее производство самолётов этих типов 
стало невозможным.

«Наши гаубицы намного точнее»
Как артиллерия поддерживает наступление российских войск на западе от Авдеевки

Дмитрий Астрахань

П родвижение российских войск на за-
пад от освобождённой Авдеевки 

проходит при массированной поддерж-
ке авиации и артиллерии. А у противни-
ка всё более явно проявляется снаряд-
ный голод. Корреспонденты «Известий» 
побывали в расположении артиллери-
стов Центрального военного округа 
(ЦВО), увидели работу самоходных ми-
номётов «Нона-СВК», гаубиц «Мста-С» 
и исследовали брошенные украински-
ми подразделениями огневые позиции.

�� СКОРОСТЬ И МАНЁВРЕННОСТЬ

В освобождённой Авдеевке в ожида-
нии огневых задач беседуем с артилле-
ристами гвардейской отдельной горной 
мотострелковой бригады ЦВО у зама-
скированных самоходных миномё-
тов «Нона-СВК». Эти машины работают 
«с колёс» — скорость и мобильность по-
зволяют им находиться на отдалении 
от огневых позиций. Это снижает угрозу 
от дронов-камикадзе, которые на фоне 
снарядного голода стали основным сред-
ством контрбатарейной борьбы у врага.

В одном из огородов между частными 
домами нам показывают бывшую огне-
вую позицию украинского 60-мм мино-
мёта. Вокруг — множество упаковочных 
тубусов от боеприпасов производства 
США, Болгарии и других государств. Не-
смотря на многократно звучавшие из Ки-
ева заявления о том, что выпуск оружия 
и боеприпасов этого калибра налажен 
внутри страны, никто так и не нашёл 
на огневых позициях ни одной украин-
ской мины, только импортные.

До начала специальной военной опе-
рации 60-мм миномёты использовались 
на Украине для нарушения Минских со-
глашений. В них калибры артиллерии, 
подлежавшей отведению от линии фрон-
та под контролем ОБСЕ, были прописаны 
по советской номенклатуре, и миномёты 
60-мм там просто отсутствовали.

Соответственно, украинские власти 
и их иностранные поставщики начали 
насыщать войска этим оружием для 
его применения без формального на-
рушения зон демилитаризации. Причём 
до 2022 года наличие таких миномётов 
в ВСУ и их поставки с Запада украин-
ские СМИ и политики называли «вы-
думками российской пропаганды». Се-
годня подобное уже никто не скрывает.

Пока мы осматриваем маркировки 
упаковок миномётных боеприпасов, для 
наших артиллеристов приходит огневая 
задача, и по команде все быстро занимают 
места на самоходной «Ноне». Это уникаль-
ная по своей универсальности машина, 
совмещающая качества 120-мм миномё-
та и полевой артиллерии за счёт нарезно-
го ствола и большой номенклатуры бое-
припасов. Проще говоря, это и миномёт, 
и гаубица, и пушка. И всё это на мобиль-
ном колёсном шасси БТР — одном из тех 
типов современной мобильной артилле-
рии переднего края, необходимость в ко-
торой показал начальный период СВО.

Из полевых модернизаций на ма-
шине заметны дополнительные экра-
ны из промышленной транспортёрной 
ленты, элемент «донбасского тюнинга», 

распространяющийся по ВС РФ в ходе 
СВО. Это хорошая дополнительная за-
щита от осколков и пуль стрелкового 
оружия. А вся задняя часть машины 
прикрыта металлической сеткой про-
тив дронов-камикадзе, установленной 
на высоком трубном каркасе.

Машина выходит на огневую пози-
цию, где быстро делает несколько вы-
стрелов по плановой цели. Механик-
водитель, пока проходит наведение, 
шутливо «подмигивает» журналистам 
передними люками, чёрными от до-
полнительной транспортёрной ленты. 
В комментариях к видеозаписи зрите-
ли уже шутят, что «Нона» нарастила рес-
ницы и кокетничает. Через пару минут 
машина срывается в обратную сторону, 
затормозив, только чтобы быстро подо-
брать офицера с буссолью.

— Работаем по плановым целям, под-
держиваем наступление нашей пехо-
ты, а также осуществляем пристрелку 
по целям, где возможен прорыв против-
ника, — рассказывает офицер бригады 
с позывным Академик.

За Авдеевкой противник не мо-
жет стабилизировать линию фронта, 
не имея достаточно подготовленных 
оборонительных рубежей. Поэтому 
по ходу продвижения наших войск впе-
рёд происходят и попытки врага кон-
тратаковать. В них он использует остав-
шиеся резервы западной бронетехники. 
Именно поэтому артиллеристы гото-
вятся и к такому развитию событий.

�� КРУПНЫЙ КАЛИБР

Выдвигаемся на позиции тяжёлой 
артиллерии, самоходных орудий 
«Мста-С» калибром 152 мм. С начала 
авдеевской кампании артиллеристы 
сделали уже несколько «перекатов» 
и снова обживаются на новых огневых 
позициях. Тяжёлая артиллерия, есте-
ственно, стоит дальше от линии бое-
вого соприкосновения, чем миномёты.

Один из офицеров-артиллеристов 
узнаёт места, которые видел в теле-
визионных новостях: там рассказы-
вали о жизни мирных жителей в при-
фронтовых посёлках. Он даёт команду 
собрать продукты и, когда появится 
время, сходить и проверить, нужна 
ли помощь и как живут мирные жите-
ли — на случай, если они там остают-
ся. Хотя позиции сменились недавно, 
машины уже замаскированы и поч-
ти незаметны, что непросто сделать 
с такими крупными установками, как 
«Мста-С». И, конечно, прикрыты сетка-
ми от дронов-камикадзе сразу в не-
скольких местах.

«Таких результатов 
в агропромышленном 
комплексе в стране 
не было никогда»
Путин на Ставрополье заявил о независимости 
отечественной сельхозотрасли и росте её доходов в 30 раз

Новости  

Ракетные данные

Фёдор Басов

Политолог

Российские СМИ 1 марта опублико-
вали телефонный разговор четы-

рёх высокопоставленных офицеров 
ВВС и космического командования 
бундесвера. Его подлинность немец-
кие власти уже подтвердили. В этой 
беседе высший офицерский состав 
обсуждает возможности использова-
ния ракет Taurus по Крымскому мосту. 
После прочтения расшифровки это-
го разговора становится понятно, что 
бундесвер не стал прорабатывать во-
прос поставок Украине этих ракет сра-
зу, когда он стал муссироваться в СМИ 
ещё в 2023 году.

Немецкие военные и ведомство 
канцлера начали обсуждать тех-
нические, военные и политические 
детали использования этих ракет 
Украиной лишь после начала Мюн-
хенской конференции по безопас-
ности в феврале этого года (сооб-
щается, что разговор состоялся ещё 
19 февраля).

Основной проблемой, которая 
интересует правительство и бун-
десвер, как следует из расшифровки 
этого перехвата, остаётся то, какие 
шаги официальная Москва будет 
расценивать как прямое участие 
Германии в конфликте. Обучение 
украинских военных и технического 
персонала в ФРГ такой «красной ли-
нией» не считается. Неясным для ко-
мандного состава воздушных и кос-

мических сил остаётся то, будет ли 
Россия расценивать как непосред-
ственное немецкое участие в кон-
фликте прямую линию защищённой 
связи между командными центрами 
в Германии и командными центрами 
ВСУ на территории Украины.

Публикация этого разговора 
высшего командного состава бун-
десвера российскими СМИ по-
зволяет говорить о нескольких 
важных аспектах. Во-первых, это 
очередной провал немецких спец-
служб. В данном случае за эту 
утечку ответственна Служба воен-
ной контрразведки министерства 
обороны ФРГ (MAD). Скандал с не-
подтверждённой официально про-
слушкой телефона канцлера Анге-
лы Меркель в 2010-х годах мог бы 
быть предметом ответственности 
Федерального ведомства по безо-
пасности в информационной тех-
нике (BSI). Также можно вспомнить 
прошлогоднюю новость о «кроте» 
в Федеральной разведывательной 
службе (BND).

Во-вторых, дискуссии о постав-
ках ракет Taurus Украине — часть 
важнейшего аспекта внешнеполи-
тической культуры Германии — са-
моограничения в экспорте оружия. 
Так, до начала поставок летально-
го оружия Украине летом 2022 года 
ФРГ никогда не отправляла сво-
их вооружений воюющей стране. 
Единственным исключением в этом 
вопросе был Израиль. Начало бое-
вого применения бундесвера за ру-
бежом в конце 1990-х и в 2000-е годы 
можно назвать процессом «восста-
новления внешнеполитической 
нормальности» для Германии, сня-
тия самоограничений. Поставки 
оружия Украине тоже можно счи-
тать частью такого процесса, по-
этому в вопросе поставок ракет 
большой дальности немецкое пра-
вительство проявляет крайнюю 
осторожность. Однако снятие само-
ограничений ФРГ во внешней и обо-
ронной политике идёт и, вероятно, 
всё-таки приведёт к поставкам ра-

кет большой дальности воюющему 
государству.

В-третьих, опубликованный раз-
говор свидетельствует о том, что 
ранее канцлер Олаф Шольц, объ-
ясняя затягивание отправки ракет 
официальному Киеву, неоднократ-
но использовал заведомо ложный 
тезис о том, что применение Taurus 
ВСУ невозможно без задействова-
ния немецких военных непосред-
ственно на территории Украины. Та-
ким образом, Шольц подвергается 
серьёзной критике внутри страны 
сразу по нескольким причинам: со-
знательное введение обществен-
ности в заблуждение по поводу 
военно-технических аспектов ис-
пользования ракет; нерешитель-
ность и затягивание поставок ракет 
Украине, в то время как союзни-
ки, Франция и Великобритания, уже 
поставляют ракеты дальнего дей-
ствия; собственно провал немецких 
спецслужб, который требует рассле-
дования и кардинального повыше-
ния качества их работы.

Однако следует отметить, что 
этот скандал не приведёт ни к от-
ставке самого канцлера, ни к пра-
вительственному (коалиционному), 
ни к политическому кризису в Гер-
мании. Уход Шольца с поста канцле-
ра невыгоден ни социал-демократам, 
ни их партнёрам по правящей коа-
лиции. Поэтому следующие выборы 
в бундестаг, скорее всего, не будут 
досрочными и пройдут, как и запла-
нировано, осенью 2025 года. А вот 
на выборах в Европарламент в июне 
этого года и на региональных вы-
борах осенью оппозиция улучшит 
свои результаты.

Также может произойти пара-
докс — публикация перехваченного 
разговора представителей высшего 
командного состава бундесвера бу-
дет способствовать не отказу от по-
ставок Украине ракет Taurus, а уско-
рению этого события, поскольку 
канцлер захочет уйти от критики 
оппозиции, общества и союзников 
за свою нерешительность.

МНЕНИЕ

Алёна Нефёдова

П родукция сельхозпредприятий Рос-
сии направляется в 150 государств 

мира, и вопреки всем сложностям ры-
нок расширяется. Об этом Владимир 
Путин заявил во время рабочей поездки 
в Ставропольский край 5 марта. Так, РФ 
стала четвёртой страной по реализации 
агропродукции на внешнем рынке: вы-
ручка уже составила $43,5 млрд. В этом 
сельхозгоду на экспорт могут предста-
вить до 65 млн т зерна. Тем не менее 
аграрии жалуются на проблемы с ло-
гистикой, цены на топливо и давление 
западных конкурентов. Как ставро-
польцы встретили Владимира Пути-
на — в материале «Известий».

Владимир Путин 5 марта приехал 
в Ставропольский край, где фактиче-
ски весь рабочий день посвятил во-
просам развития сельского хозяйства. 
Ставрополье — один из крупнейших 
аграрных регионов страны, потому что 
87,8% его территории занимают сель-
хозугодья.

Первым делом Владимир Путин по-
ехал смотреть самый большой в Рос-
сии тепличный комплекс — «Солнеч-
ный дар». В прошлом году здесь было 
выращено более 45  тыс. т продук-
ции, из которых только 2 тыс. т огур-
цы, а остальное — помидоры. На пред-
приятии главе государства показали 
прототип робота по сбору томатов: 
искусственный интеллект определя-
ет зрелость плодов и срывает спелые. 
Разработчики рассказали «Известиям», 
что человек собирает в час до 170 кг, 
робот — 240 кг. Президент остался 
очень доволен увиденным и в целом 
впечатлился масштабами производ-
ства. После он даже решил пообедать 
с работниками предприятия прямо 
в их местной столовой.

— Дух захватывает! На машине едем-
едем, говорю, где же заканчивается. 

Не видно конца и края, — сказал пре-
зидент. — Это не к моему приезду здесь 
так убрали? Так чистенько.

Почти всю встречу президент шу-
тил и делился своими личными исто-
риями. В частности, он рассказал 
о работе в студотряде в Коми во вре-
мя строительства ЛЭП. «Помню, когда 
неделю отработали, извините, в баню 
пошли — я как будто в Эрмитаж при-
шёл, в эту баню. Такое чувство было 
отдыха, абсолютного, полного»,  — 
вспомнил Владимир Путин.

Одну из сотрудниц заинтересовало, 
чему президент отдаёт предпочтение — 
огурцам или помидорам. «Смотря что 
закусываем», — ответил он и попробо-
вал помидор, которым остался дово-
лен.

Следом глава государства поддер-
жал предложение одной из работ-
ниц организовать в Ставропольском 
крае целый фестиваль томатов, ко-
торый мог бы стать визитной карточ-
кой региона. Владимир Путин пред-
упредил, что нужно обеспечить рост 
их производства, чтобы «не просить 
друзей об импорте». Однако сегодня 
в РФ наблюдается дефицит агрономов 
из-за быстрого развития отрасли, до-
бавил он.

— Мы стали четвёртой страной 
в мире по экспорту агропродукции, 
по пшенице — первой страной в мире. 
Мы одни из первых в мире по произ-
водству мяса в стране, а это тоже свя-

зано с агрономической деятельностью, 
корма же нужны, — сказал глава госу-
дарства. — Таких результатов в агро-
промышленном комплексе в стране 
не было никогда.

Работников также волновали жи-
лищная тема и возможность введения 
новых программ поддержки. Прези-
дент напомнил, что льготная ипотека 
для этой категории граждан уже есть. 
Сегодня в РФ реализуется программа 
«Сельская ипотека», а также несколь-
ко федеральных госпрограмм. Так, ре-
кордный объём построенного в России 
жилья отчасти связан с популярно-
стью подобных механизмов поддерж-
ки, отметил президент. Однако их вос-
требованность опасна увеличением 
инфляции, поэтому властям прихо-
дится регулировать сферу, подчер-
кнул глава государства.

Также был затронут вопрос ремон-
та межмуниципальных дорог. Однако 
региональные трассы находятся в ком-
петенции местных властей, пояснил 
Владимир Путин. Следом он напом-
нил региональному руководству о не-
обходимости привести в нормативное 
состояние 60% местных дорог. Глава 
государства посоветовал руководите-
лям субъектов в первую очередь зани-
маться теми маршрутами, по которым 
сотрудники добираются до крупных 
предприятий.

К слову, в этот же день в РФ зара-
ботало сразу несколько масштаб-
ных компаний. Так, Владимир Путин 
открыл Волковский производствен-
ный комплекс, производящий аммо-
фос и водорастворимые удобрения, 
завод глубокой переработки маслич-
ных культур в Белгородской области, 
а также завод по первичной и после-
дующей переработке мясной продук-
ции в Мордовии.

Ближе к вечеру Владимир Путин 
пообщался с представителями агро-
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Вбили раскол
A Против отправки крыла-

тых ракет Киеву выступа-
ют «Альтернатива для Германии» (АдГ), 
партия «Левые», а также новая полити-
ческая сила «Союз Сары Вагенкнехт».

— Большинство немцев не хотят по-
ставок Taurus Украине, и, кроме того, 
из записи ясно, что офицеры, которые 
обсуждали это, говорят, что это ничего 
не изменит, — заявил «Известиям» де-
путат бундестага от АдГ Ян Нольте. — 
Так что у Олафа Шольца есть веские 
аргументы для всех критиков. Одна-
ко на Шольца явно оказывается давле-
ние со стороны других партий — СвДП 
и «Зелёных», а также, вероятно, дру-
гих стран, таких как Великобритания 
и Франция.

Согласно последнему опросу, про-
ведённому социологической службой 
Forsa по заказу телеканала NTV, более 
половины граждан ФРГ поддерживают 
отказ Олафа Шольца передавать Укра-
ине Taurus. С решением Шольца соли-
дарны 56% опрошенных немцев, про-
тив — 35% жителей страны. Ян Нольте 
полагает, что правительство Герма-
нии вряд ли решит отправить Украи-
не Taurus.

— Олаф Шольц своим мнением пред-
ставляет большинство немцев. Поэ-
тому я склонен считать, что его «нет» 
останется в силе, — отметил он.

Следует отметить: 22 февраля бун-
дестаг отклонил резолюцию с тре-
бованием отправить Украине Taurus, 
но принял документ с призывом пре-
доставить ей «необходимые допол-
нительные дальнобойные боевые си-
стемы», для того чтобы она «могла 
наносить прицельные удары по стра-
тегически важным объектам, находя-
щимся в глубоком тылу».

Официальный Берлин, вероят-
но, пытается свернуть эту тему. Так, 
Шольц при первом посещении бун-
десвера после перехвата разговора 
офицеров не стал обсуждать скандал 
и отвечать на вопросы журналистов. 
При этом 5 марта глава минобороны 
Борис Писториус заявил: утечка раз-
говора стала возможной из-за ошиб-
ки одного из участников беседы, ко-

торый использовал незащищённую 
линию в Сингапуре. Из расшифров-
ки разговора известно, что это был 
начальник отдела операций и уче-
ний командования ВВС бундесвера 
Франк Грефе.

История с публикацией разговора 
негативно отразится на рейтинге пра-
вящей СДПГ, уверена научный сотруд-
ник отдела европейских политических 
исследований ИМЭМО РАН Мария Хо-
рольская. Стоит отметить, что сейчас 
уровень поддержки партии канцлера 
опустился до 15%. Что касается партнё-
ров СДПГ — «Зелёных» и СвДП, за них 
готовы проголосовать лишь 13 и 5% со-
ответственно. Возглавляют рейтинг 
в ФРГ ХДС (около 30%) и «Альтернати-
ва для Германии» (17–20%).

— Рейтинг Социал-демократиче-
ской партии сейчас достаточно низкий, 
и история с публикацией разговора 
негативно скажется на уровне её под-
держки, — сказала Мария Хорольская 
«Известиям». — Мы увидели расхожде-
ние между Шольцем и Писториусом, 
который нарушил государственную 
и партийную дисциплину. Несмотря 
на то что Шольц достаточно чётко вы-
разил свою позицию, Писториус про-
должил обсуждение возможных по-
ставок Taurus.

Кроме того, политолог подчёрки-
вает: утечка в СМИ серьёзно ударит 
по авторитету бундесвера и лично Бо-
риса Писториуса. Впрочем, Мария Хо-
рольская полагает, что разразивший-
ся скандал не станет основанием для 
его отставки.

— Что интересно, в немецких СМИ 
нет очень резкой критики Бориса Пи-
сториуса. Он смог завоевать такой 
кредит доверия, который позволяет 
ему, несмотря на такой скандал, оста-
ваться на плаву. И он даже заявил, что 
в отношении офицеров бундесвера, 
участвовавших в обсуждении, нача-
та дисциплинарная проверка, но ка-
дровых последствий для них не будет. 
Как будто бы все участники этой ситу-
ации, включая Писториуса, останутся 
на своих местах и не особо пострада-
ют, — отметила она.

К слову, Писториус сегодня счи-
тается самым популярным немец-
ким политиком. В конце 2023 года 
42% опрошенных граждан Германии 
заявили, что он должен иметь как 
можно большее влияние на полити-
ку Берлина в 2024-м. Об этом сооб-
щил социологический институт Insa. 
В пользу Шольца высказались лишь 
26% немцев.

Тем не менее немецкий полито-
лог Александр Рар считает, что раз-
разившийся скандал может ударить 
по имиджу Бориса Писториуса и при 
этом прибавить баллов Олафу Шольцу.

— Возможно, люди скажут, что он, 
мол, прав, что не поставляет Taurus 
Украине и, несмотря на давление, жёст-
ко стоит на своих позициях. Это будет 
в противовес Писториусу, который 
в Германии имеет широкую популяр-
ность, — заявил он «Известиям».

Ранее депутат бундестага от АдГ Ге-
рольд Оттен сообщил «Известиям», что 
«Альтернатива для Германии» намере-
на требовать отставки Бориса Писто-
риуса в связи с разразившимся скан-
далом.

Что касается международных по-
следствий инцидента для Германии, 
история с утечкой возродила кон-
фликт между Берлином и его союз-
никами по поводу поставок оружия 
Киеву. Об этом, в частности, писало 
агентство Bloomberg со ссылкой на ис-
точники. По данным издания, инци-
дент «вызвал раздражение» во Фран-
ции и Великобритании и привёл к тому, 
что немецкие союзники призывают 
Берлин ужесточить меры безопасно-
сти в отношении секретной инфор-
мации. Газета Bild также отметила: 
в западных столицах недовольны до-
пущенной утечкой.

 Новости

У карибских кризис
A Именно он в 2020 году объя-

вил о создании группиров-
ки «G9 Семья и союзники» (по сути, это 
альянс банд) и провозгласил себя её ли-
дером. Шеризье находится под санкци-
ями ООН. Шеризье приписывают от-
ветственность в том числе за убийства 
гражданского населения в стране.

Целью атаки, во время которой свы-
ше 80 человек, включая экс-военных, за-
хватили тюрьму, он назвал смещение 
главы гаитянской полиции, а также вре-
менно исполняющего обязанности пре-
зидента Ариэля Анри, местонахождение 
которого сейчас неизвестно. В суббо-
ту глава государства вылетел из Кении, 
куда отправился за помощью в борьбе 
с преступными группировками, контро-
лирующими около 80% столицы страны.

Преступные группировки также 
попытались 4 марта захватить меж-
дународный аэропорт имени Туссен-
Лувертюра. Произошла перестрелка 
с полицией, при этом пассажиров на тот 
момент в здании аэропорта не было.

В ответ на сообщения из Гаити МИД 
Бразилии призвал создать миссию ООН 
для разрешения напряжённой ситуации 
в регионе в соответствии с резолюцией, 
принятой ещё в прошлом году.

«Бразилия призывает международ-
ное сообщество срочно принять кон-
кретные шаги для поддержки страны, 
в частности посредством выполнения 
резолюции 2699 (2023) Совета Безо-
пасности ООН, согласно которой соз-
даётся многонациональная миссия 
по поддержке безопасности в Гаити», — 
говорится в сообщении, опубликован-
ном на сайте министерства.

В октябре 2023 года Совет Безопасно-
сти ООН распорядился отправить в Га-
ити международную миссию. В первом 
квартале 2024-го в стране планирова-
лось разместить около 2,5 тыс. полицей-
ских, в том числе и из Кении.

Обострение криминогенной ситуа-
ции в Гаити началось в 2021 году, после 
того как был убит президент Жовенель 
Моиз. Его пост занял Ариэль Анри, ко-
торого всего за несколько дней до смер-
ти Моиз объявил премьер-министром.

В убийстве экс-президента обви-
няют группу колумбийских наёмни-
ков. Они тоже находились в тюрьме 
Порт-о-Пренса в момент, когда состо-
ялся побег. МИД Колумбии призвал пе-
ревести 17 сограждан в более безопас-
ную тюрьму.

Расследование смерти до сих пор 
не завершено. В феврале этого года 
в число подозреваемых в организации 
убийства включили вдову Моиза Мар-
тин. Один из подозреваемых тогда зая-
вил, что она могла быть заинтересована 
занять президентское кресло.

Около 59% населения Гаити находят-
ся за чертой бедности и часто не име-
ют доступа к медицине, еде и чистой 
воде. Около 14% вынуждены мигриро-
вать. На 2023 год население карибской 
страны составило 11,7 млн.

По подсчётам ООН, в результате кри-
миногенной ситуации за 2023 год наси-
лию со стороны преступных группи-
ровок (сюда входят случаи убийств, 
ранений и похищения людей) подвер-
глись более 8,4 тыс. человек. Это в два 
раза превышает показатель 2022-го.

За один только январь 2024 года в Га-
ити погибли более 800 человек. Во вре-
мя нынешнего обострения около 15 тыс. 
гаитян были вынуждены покинуть свои 
дома из-за угроз преступников. Между-
народные организации видят признаки 
гражданской войны в стране.

Если у других государств есть нега-
тивные и позитивные моменты в исто-
рии, сменяющие друг друга по синусо-
иде, то в Гаити позитивных периодов 
практически нет, говорит профессор 
кафедры международных отношений 
и внешней политики России МГИМО 
МИД РФ Борис Мартынов.

— Причины проблем в Гаити — ком-
плекс экономических, социальных, 
политических трудностей вдобавок 
к тому, что мы просто называем хрони-
ческим невезением, — сказал эксперт.

При этом международные органи-
зации, как отмечает Борис Мартынов, 
со своей работой на острове не справ-
ляются. Радикальное решение проблем 
Гаити найти сложно, тем не менее на-
чать стоило бы с коррупции.

— В первую очередь в Гаити нужно 
начинать бороться с преступностью 
и коррупцией. Но как бороться с кор-
рупцией, если она часть культуры? За-
претить коррупцию — это запретить 
Гаити, — считает эксперт.

Жестокость внутри страны также 
подвергает опасности соседствующую 
с Гаити Доминиканскую Республику, 
их совместная граница составляет 
примерно 376 км. Многие мигранты 
стремятся пересечь её в погоне за луч-
шим будущим. Бегут из страны даже 
полицейские.

В связи с обострением криминоген-
ной ситуации в Гаити президент Доми-

никанской Республики Луис Абинадер 
заявил: ответ его страны будет реши-
тельным, если сбежавшие преступни-
ки попытаются проникнуть в страну. 
Глава государства в целях безопасно-
сти не уточнил, какие именно меры бу-
дут приняты на границе.

По данным доминиканской прес-
сы, граница укреплялась на протяже-
нии последних нескольких месяцев, 
а визы для въезда в республику гаи-
тянам перестали выдавать ещё в ок-
тябре 2023 года.

— Доминиканская Республика как 
постулируемая демократия должна 
соблюдать некоторые принципы — ох-
ранять права и свободы человека, за-
ботиться о реакции международной 
общественности на её действия, о ре-
акции правозащитных организаций. 
Из-за того, что Доминикана вынужде-
на принимать во внимание слишком 
много факторов, она действует не с по-
зиции силы, а с позиции слабости, — за-
явил Борис Мартынов.

При этом Доминиканская Респу-
блика — популярное направление у за-
рубежных туристов. С января по август 
2022 года в этой карибской стране по-
бывали 103,7 тыс. россиян. До панде-
мии РФ занимала лидирующие места 
по турпотоку среди европейских госу-
дарств. В 2019-м Доминикану посетили 
свыше 208 тыс. туристов из РФ. А в пе-
риод с 2016 по 2021 год в республике от-
дохнули около 1 млн соотечественни-
ков, сообщали ранее в АТОР.

Впрочем, на данный момент рос-
сиянам, отдыхающим на курортах 
Доминиканской Республики, ситуа-
ция в Гаити не угрожает, сообщили 
в российском посольстве. Что каса-
ется граждан РФ, находящихся непо-
средственно в Гаити, их число, по дан-
ным посольства, вряд ли превышает 
десять человек. При этом только один 
россиянин проживает на территории 
островного государства на постоян-
ной основе.

Второе пришествие Байдена

Егор Торопов

Американист

Б айден — действующий президент 
США, которой намерен остаться 

в Белом доме до 2029 года, — взывает 
к избирателю: «Давайте завершим [на-
чатую им и его администрацией] рабо-
ту». Не выдвигая формализованного 
плана действий, Байден делает ставку 
на то, что вопреки невысоким рейтин-
гам одобрения американцы позитивно 
оценят результаты его первого срока.

Во время президентской кам-
пании 2020 года именно Байден, 
на протяжении почти полувека за-
нимающий федеральные должно-
сти (с перерывом на президентство 
Трампа), выступал агентом фунда-
ментальных преобразований. Четы-
ре года назад он спокойным голосом 
со сдержанными на фоне Трампа ма-
нерами предлагал конкретные планы 
по существенному переустройству 
социально-экономического уклада.

Программа Байдена, по большей 
части уже реализованная, характе-
ризуется активизацией роли госу-
дарства и существенным отходом 
от преобладающего с 1980-х так назы-
ваемого Вашингтонского консенсу-
са (термин используется для характе-
ристики ряда мер по усилению рынка 
и снижению роли госсектора). Преоб-
разования, носящие трансформаци-
онный характер, — результат первого 
срока Байдена. Трамп не сумел про-
вести через Конгресс большую часть 

личных и общереспубликанских ини-
циатив — от отмены Obamacare до ре-
формирования системы иммиграции 
в сторону меритократизма. В отли-
чие от него, действующий президент, 
имея в 2021–2022 годах минималь-
но возможное большинство в сенате, 
а в 2023-м утратив большинство в па-
лате представителей, успел оставить 
масштабный законодательный след. 
Отдельные историки сравнивают пре-
зидентство Байдена с трансформаци-
онными администрациями Джонсона 
и даже Рузвельта.

Свыше $4,5 трлн дополнительных 
вливаний в экономику — совокупная 
стоимость инициатив Байдена, одо-
бренных Конгрессом. Среди них суб-
сидирование граждан и организаций 
в пандемию; масштабный инфраструк-
турный пакет, решение проблем досту-
па к чистой воде и высокоскоростному 
интернету; расширение здравоохра-
нительных гарантий для ветеранов, 
пострадавших от вредных выбросов; 
частичное, но беспрецедентное в аме-
риканской истории списание долгов 
за высшее образование и другие.

Первоначальные планы действую-
щей администрации были, разумеет-
ся, дороже и масштабнее. Но их впол-
не предсказуемо сократил Конгресс, 
в том числе отдельные центристские 
демократические политики. Не го-
воря уже о республиканцах, которые 
постепенно отходят от популизма 
последних десяти лет и возвращают-
ся к традиционной экономической 
платформе по уменьшению государ-
ственных расходов, регуляций и роли 
государства в целом.

Тем не менее по большей части 
инициативы 46-го президента США 
были одобрены Конгрессом. И вне за-
висимости от глубокой дискуссион-
ности следствий активизации роли 
государства нельзя не отдать долж-
ное визионерству, а главное — спо-
собности по большей части претво-
рить в жизнь запланированное. И это, 
несмотря на все перипетии амери-
канской политической системы сдер-
жек и противовесов, которая носит 

консервативный характер и не слиш-
ком благоприятствует реформам.

Каков бы ни был исход обещаю-
щих быть чрезвычайно интересны-
ми ноябрьских выборов федерально-
го уровня — не только президентских, 
но и в обе палаты Конгресса, — боль-
шую часть уже сделанного Байденом 
будет легко продолжить и расширить 
при возобновлении полного контроля 
демократами над Конгрессом и сохра-
нении президентства и не так-то про-
сто отменить возможному будущему 
республиканскому лидеру и Конгрессу.

Второе пришествие Джозефа Бай-
дена, как и первое, обещает быть бо-
гатым на законодательные иници-
ативы. Рассматривая сценарий его 
второго срока и восстановления 
большинства демократов в обеих па-
латах Конгресса, можно спрогно-
зировать как расширение уже сде-
ланного, так и претворение в букву 
закона того, что не удалось в пер-
вый срок вследствие оппозиции от-
дельных сенаторов-однопартийцев, 
которые не идут на переизбрание 
в ноябре. В этом списке — рост нало-
гообложения для богатых и корпора-
ций; расширение налоговых вычетов 
и пособий на детей; законодатель-
ное гарантирование права на абор-
ты и дальнейшее ограничение прав 
на оружие; новые инициативы в кли-
матической и экологической сферах.

Не исключаются и беспрецедент-
ные изменения политической систе-
мы США в виде расширения числа 
судей Верховного суда, отмены ин-
ститута выборщиков, а в сенате — от-
каза от филибастера (тактика блоки-
рования любых вопросов, которые 
выносятся на голосование), что ради-
кально упростит принятие инициатив 
и реформ. Тем не менее трансформа-
ция самих основ американской по-
литической системы представляется 
маловероятной. Наиболее реалистич-
ный сценарий второго срока Байдена: 
отсутствие полного контроля демо-
кратов над Конгрессом при возобнов-
лении большинства в палате предста-
вителей и утере — в сенате.

МНЕНИЕ 

промышленного комплекса. В начале 
встречи он сразу обозначил, что от-
расль развивается хорошими темпами.

— За предыдущие годы очень мно-
гое изменилось в агропромышленном 
секторе. В 2000 году зависели почти 
по всем основным компонентам и на-
правлениям, по обеспечению страны 
продуктами питания. Сейчас такой за-
висимости практически не существу-
ет, — констатировал президент.

Сегодня прод у кция сельхоз-
предприятий России направляется 
в 150 стран мира, и, несмотря на все 
сложности, рынок расширяется. Это, 
по словам Владимира Путина, приво-
дит к серьёзному увеличению доходов 
России от экспорта агропромышлен-
ной продукции. К примеру, в про-
шлом году они достигли $43,5 млрд. 
«Увеличение составило 30  раз  — 
не в какие-то проценты, а в 30 раз уве-
личились доходы от экспорта», — кон-
статировал глава государства.

По оценкам Владимира Путина, РФ 
в 2023–2024 годах экспортирует около 
65 млн т зерна против 53,5 млн т за про-
шлый сезон. Он уточнил, что на этом 
фоне особенно важно обеспечить ло-
гистику, и пообещал обратить внима-
ние правительства на жалобы агра-
риев на перевозку зерна по железной 

дороге. Кроме того, президент потре-
бовал не допускать проблем с топли-
вом, хотя, по оценкам министра сель-
ского хозяйства Дмитрия Патрушева, 
ситуация с ценами на него для аграри-
ев сегодня стабильная.

На встрече также затронули меж-
дународную повестку. Аграрии жа-
ловались, что «конкуренты вставля-
ют палки» в российский экспорт. Глава 
государства отметил, что Россию дей-
ствительно сдерживают по всем на-
правлениям, в которых наблюдается 
рост. К примеру, целью углеродного на-
лога ЕС, по мнению президента, было 
лишение РФ конкурентного преиму-
щества в виде дешёвых энергоносите-
лей, а не забота об окружающей среде. 
Таким образом Евросоюз пытался за-
ставить Москву заплатить за низкую 
цену её продукции из-за дешевизны 
энергоресурсов. Не исключено, что 
подобной попыткой давления стали 
и недавние призывы Польши и Литвы 
заблокировать экспорт из России и Бе-
лоруссии, считает председатель прав-
ления Союза экспортёров зерна Эду-
ард Зернин.

— Это скорее из области навре-
дить тем странам, которые сейчас 
участвуют в логистической цепочке 
и зарабатывают на этом. Причём даже 

те государства, которые в своё время 
вводили санкции, они делали исклю-
чение для сельскохозяйственных гру-
зов из этих мер. Поэтому совершен-
но непонятна мотивация. Ну опять, 
жизнь есть жизнь, мы будем работать 
дальше, — сказал «Известиям» Эдуард 
Зернин.

На этом фоне Владимир Путин под-
держал инициативу о создании зер-
новой биржи в рамках БРИКС, отме-
тив, что спекуляции на торгах влияют 
на цены и это отражается на потреби-
телях.

— Все эти биржевые индексы фор-
мируются или в Штатах, или в Европе, 
в том же Париже. Я не знаю, французы 
сколько производят зерна? Думаю, что 
поменьше, чем мы. А по традиции там 
формируется биржевой индекс. Конеч-
но, это несправедливо, потому что от-
сюда это влияет на ценообразование, — 
заявил он, подчеркнув, что в БРИКС 
есть страны, которые могут заинте-
ресоваться созданием такой биржи.

В завершение президент предло-
жил в следующий раз встретиться 
с представителями агропромышлен-
ного комплекса уже в Воронежской об-
ласти. Туда его пригласили посмотреть 
современное роботизированное мясо-
перерабатывающее предприятие.
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Гаитянские солдаты патрулируют территорию у международного аэропорта 
Туссен-Лувертюр после перестрелки с вооружёнными бандами, 4 марта
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Следствие ведут
Почему не вынесли приговор экс-замминистра Раковой

Яна Штурма

С уд отложил до 14 марта вынесение 
приговора бывшей замглавы Мин-

просвещения Марине Раковой. Ей и ещё 
пяти подозреваемым предъявлены об-
винения в нескольких эпизодах мо-
шенничества на общую сумму более 
50 млн рублей. 5 марта председатель-
ствующий на процессе Алексей Боб-
ков заявил о возобновлении судебного 
следствия — чтобы прояснить позицию 
одного из обвиняемых и изучить лишь 
недавно представленную суду судеб-
но-психиатрическую экспертизу в от-
ношении Раковой. Прокурор запросил 
для бывшей чиновницы восемь лет ли-
шения свободы. Опрошенные «Извести-
ями» эксперты отметили: возобновле-
ние следствия было необходимо для 
вынесения справедливого приговора. 
Подробности процесса — в материале 
«Известий».

�� ОТЛОЖЕННЫЙ ПРИГОВОР

Никулинский райсуд Москвы 5 марта 
возобновил судебное следствие по делу 
экс-замминистра просвещения Марины 
Раковой и бывшего ректора Московской 
высшей школы социальных и экономи-
ческих наук (Шанинка) Сергея Зуева. 
В октябре 2021 года Раковой предъяви-
ли обвинение по нескольким эпизодам 
мошенничества на десятки миллионов 
рублей. 5 марта планировалось вынесе-
ние приговора, но этого не произошло. 
Причиной стали новые данные, пред-
ставленные суду.

— Так как непонятна позиция Макси-
ма Инкина (один из фигурантов дела. — 
«Известия»), мы сейчас изучим её и су-
дебно-психиатрическую экспертизу 
в отношении Раковой. Судебное след-
ствие возобновлено, — сказал судья 
Алексей Бобков в начале заседания.

В деле Марины Раковой три эпизода. 
Следствие считает:

— в 2019 году Ракова и сообщники похи-
тили 50 млн рублей, выделенных на про-
ект «Учитель будущего». Подрядчиком 
в этом проекте выступала Шанинка;

— Ракова фиктивно трудоустроила 
в Фонд новых форм развития образова-
ния своего гражданского мужа Артура 
Стеценко. Тот получал 300 тыс. рублей 
в месяц, общая сумма выплат состави-
ла 9 млн;

— Ракова и экс-замдиректора Фонда 
новых форм развития образования Евге-
ний Зак фиктивно трудоустроили 12 ра-
ботников Минпросвещения на должно-
сти научных сотрудников в РАНХиГС.

Помимо Раковой, Стеценко и Зака 
по делу проходят бывший ректор Ша-
нинки, его сотрудница Кристина Крюч-
кова, экс-проректор РАНХиГС Иван Фе-
дотов и сотрудник Фонда новых форм 
развития образования Максим Инкин. 
Их обвиняют в мошенничестве в особо 
крупном размере, совершённом орга-
низованной группой с использовани-
ем служебного положения. Все они при-
знали вину и возместили причинённый 
ущерб по делу с учётом арестованного 
имущества.

В ходе следствия Марина Ракова дала 
показания против Владимира Мау, ко-
торый в то время занимал пост ректора 
РАНХиГС. Изначально ему предъявили 
обвинение в мошенничестве на сумму 
21 млн рублей, но в октябре 2022 года 
дело было прекращено.

Сергей Зуев в своём последнем слове 
заявил, что не был причастен к хищению 
средств. По его словам, он никогда не за-
нимался административной работой, 
а старался делегировать подобные пол-
номочия. 69-летний фигурант отметил, 
что он вряд ли осилит тюремный срок 
из-за серьёзных проблем со здоровьем.

В дело вступил новый прокурор. 
В ходе повторных прений сторон, кото-
рые состоялись 5 марта, он, как и пре-
дыдущий представитель стороны об-
винения, запросил шесть с половиной 

лет колонии для Зуева и восемь лет для 
Раковой.

�� ПОВЛИЯЕТ ЛИ СУДЕБНОЕ 
СЛЕДСТВИЕ НА РЕШЕНИЕ

Возобновление судебного следствия — 
обычная процедура, она предусмотре-
на уголовно-процессуальным законо-
дательством, рассказал «Известиям» 
адвокат, председатель коллегии адво-
катов «Вашъ юридический поверенный» 
Константин Трапаидзе.

— Процедура применяется, когда суд 
уже прошёл стадию следствия, но выяс-
няются обстоятельства, которые тре-
буют дополнительного изучения и без 
которых основания вынесения приго-
вора будут неполными, а сам приговор 
не сможет отвечать требованию закон-
ности, — пояснил эксперт. — Поэтому су-
дья может не выносить приговор, а воз-
обновить судебное следствие.

Управляющий партнёр адвокатской 
группы «Ватаманюк & партнёры», член 
Ассоциации юристов России Владислав 
Ватаманюк отметил, что рассмотрения 
новых данных требует Уголовно-процес-
суальный кодекс. Обстоятельства могут 
повлиять на приговор и привести к его 
отмене или изменению.

При этом, по его словам, тот факт, что 
на процессе поменялся прокурор, не вле-
чёт за собой возобновления судебного 
следствия по делу — позиция стороны 
обвинения уже была представлена суду.

— Но бывает так, что вновь вступив-
ший в дело прокурор считает, что его 
прежним коллегой были допущены на-
рушения, он вправе просить суд, на-
пример, возобновить производство 
по делу, — объяснил он «Известиям».

По обвинениям, предъявленным Ма-
рине Раковой, ей грозит до десяти лет 
лишения свободы, рассказал Владислав 
Ватаманюк. Он добавил: обвинение оста-
лось прежним и в рамках дополнительно-
го судебного следствия, поэтому новые 
данные не повлияют на срок наказания.

Управляющий партнёр юридическо-
го центра «Фаворит» Никита Муравьёв 
отметил, что закон не регламентирует 
продолжительность судебного след-
ствия, как и прений сторон. Если для ис-
следования новых доказательств не тре-
буется много времени, то проведение 
судебного следствия, переход к прениям, 
последнему слову подсудимого и про-
возглашение приговора могут произой-
ти в один день без отложения судебного 
разбирательства, пояснил эксперт.

Он полагает, что суд может назначить 
Раковой и Зуеву наказание в виде лише-
ния свободы сроком на семь и пять с по-
ловиной лет соответственно — меньше, 
чем запросил прокурор, так как фигу-
ранты дела признали вину. Кроме того, 
он не исключил и вероятность услов-
ных сроков.

A К уголовной ответственно-
сти в 2023 году всего при-

влекли 62 дебоширов (+29%), а к адми-
нистративной — почти 2 тыс. (+9,7%). 
Почти 60% из них находились в состоя-
нии алкогольного опьянения, добави-
ли в ведомстве.

Согласно данным Главного управ-
ления на транспорте МВД России, с ко-
торыми ознакомились «Известия», по-
лицейские за прошлый год составили 
свыше 15,5 тыс. административных про-
токолов в аэропортах. Из них 7,78 тыс. 
за мелкое хулиганство (по ст. 20.1 КоАП), 
6,76 тыс. — за нахождение в состоянии 
алкогольного опьянения (ст. 20.21), поч-
ти 690 — за курение на борту (ч. 1 ст. 6.24). 
По этим статьям предусмотрен штраф 
500–1500 рублей. Ещё 319 протоколов 
было составлено за невыполнение за-
конных распоряжений командира 
воздушного судна (ч. 6 ст. 11.17, штраф 
2–5 тыс. рублей). На одного дебошира, 
как правило, выписывается сразу не-
сколько протоколов об административ-
ном правонарушении.

�� МЯГКОЕ НАКАЗАНИЕ

В подавляющем большинстве случаев 
пассажиры проявляют признаки де-

структивного поведения не во время 
полёта, а в процессе посадки на борт, 
сказали «Известиям» в пресс-службе 
Azur Air. Если пассажир демонстра-
тивно не выполняет инструкции, ме-
шает экипажу исполнять свои обязан-
ности, прибегает к рукоприкладству, 
то такие действия трактуются как 
возможная угроза безопасности по-
лёта, и тогда он снимается с рейса 
и передаётся правоохранительным 
органам, пояснил представитель пе-
ревозчика. Там считают слишком мяг-
кой ответственность, которая сейчас 
предусмотрена законом для дебоши-
ров.

У Smartavia в прошлом году коли-
чество случаев деструктивного пове-
дения выросло в 2,4 раза (с 59 до 141), 
а число снятых с самолёта дебоши-
ров — почти в пять раз (с 19 до 92). «Рос-
сия» зарегистрировала в 2023 году 
678 случаев (+4,3%). В «Уральских авиа-
линиях» зафиксировали 429 наруше-
ний (+9,6%) правил поведения и обще-
ственного порядка.

В S7 Airlines, напротив, отметили 
тенденцию к сокращению деструктив-
ного поведения пассажиров на 12,5%, 
указывая, что на это влияет в том чис-
ле скорость реагирования сотрудни-

ков полиции при снятии таких пасса-
жиров с самолёта.

— Основная доля нарушений норм 
и правил была связана с пребыванием 
деструктивных пассажиров в состоя-
нии сильного алкогольного опьянения 
и выражалась в употреблении нецен-
зурной брани и угроз в адрес сотруд-
ников авиакомпании, — сказали «Изве-
стиям» в пресс-службе Smartavia.

Представитель «России» сообщил, 
что по вине дебоширов было задер-
жано 92 рейса на время до трёх часов. 
По фактам вынужденных задержек вы-
лета самолётов компания ведёт работу 
по возмещению материального ущер-
ба в судебном порядке с недисципли-
нированных пассажиров, привлечён-
ных правоохранительными органами 
к ответственности, добавил он.

— Ущерб оценивается исходя из за-
трат на фонд оплаты труда лётных 
и кабинных экипажей и авиационное 
топливо, израсходованное на работу 
вспомогательной силовой установ-
ки при вынужденной задержке само-
лёта, — пояснил представитель пере-
возчика.

В «Уральских авиалиниях» добавили, 
что хулиганские действия пассажиров 
также могут повлечь непредвиденные 
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Терапевтический дефект
Детям с СМА отказывают в лекарствах

Елена Балаян, София Прохорчук

К ак минимум в семи регионах России 
родители детей со спинально-мы-

шечной атрофией судятся с местными 
властями, чтобы их детям предоставили 
препарат «Рисдиплам», выяснили «Изве-
стия». Ещё около десяти семей собирают-
ся подать в суд, сообщили профильные 
благотворительные фонды. Кроме того, 
государственный фонд «Круг добра» 
отказал минимум трём детям в закупке 
этого лекарства, несмотря на то что они 
получали его в фонде раньше. Их роди-
тели опасаются, что отсутствие своевре-
менной терапии приведёт к серьёзному 
ухудшению здоровья детей и поставит 
под угрозу их жизнь. В чём причина сло-
жившейся ситуации и как её можно ре-
шить, разбирались «Известия».

Родители детей со спинально-мы-
шечной атрофией (СМА) судятся с ре-
гионами и фондом «Круг добра» за до-
рогостоящее лекарство «Рисдиплам» 
от Roche. Это генетическое заболевание, 
при котором человек постепенно утра-
чивает двигательные функции и даже 
перестаёт дышать. Остановить разви-
тие болезни помогают только лекарства.

Самостоятельно купить «Рисдиплам» 
семьи пациентов, как правило, не мо-
гут. Он стоит 24 млн рублей за упаков-
ку. Детям с тяжёлыми, жизнеугрожаю-
щими и хроническими заболеваниями 
помогает в России фонд «Круг добра». 
Но в 2024 году он отказал нескольким 
детям в обеспечении «Рисдипламом», 
хотя ранее они получали это лекарство 
в течение нескольких лет.

Среди тех, кто попал в такую си-
туацию, оказалась шестилетняя мо-
сквичка Катя Рубцова. Как рассказал 
«Известиям» папа девочки Иван Руб-
цов, на протяжении трёх лет, фактиче-
ски с момента своего создания, фонд 
обеспечивал Катю «Рисдипламом». 
Но в конце 2023 года в организации не-
ожиданно заявили, что не будут опла-
чивать лечение Кати.

— Отказ обосновали тем, что дочери 
ранее был введён препарат «Золгенсма» 
от швейцарской Novartis, — рассказал 
Иван Рубцов. — А согласно клиническим 

рекомендациям, которые вступили 
в силу с 1 января 2024 года, после вве-
дения «Золгенсмы» дальнейшая тера-
пия «Рисдипламом» не рекомендуется.

По его словам, «Золгенсму» (препа-
рат стоит $2 млн) его дочь получила 
в 2019 году, когда фонда «Круг добра» 
ещё не было. Но этот препарат не помог 
Кате полностью, хотя он вводится один 
раз в жизни и должен остановить разви-
тие заболевания. Все другие же необхо-
димо принимать в течение всей жизни. 
В 2020-м родители подали в «Круг доб-
ра» заявку на получение «Рисдиплама», 
фонд эту заявку одобрил и финансиро-
вал лечение Кати в течение трёх лет.

По словам Ивана Рубцова, «Рисди-
плам» Кате помог — она научилась си-
деть, вставать на ноги, писать и рисовать, 
ходит в детский сад. Сейчас девочка со-
бирается пойти в школу. Но её родители 
боятся, что на фоне отмены препарата 
у ребёнка ухудшится состояние. Они по-
пытались решить вопрос с лекарством 
своими силами — с помощью пожертво-
ваний, которые собирают в интернете. 
Кроме того, родители Кати Рубцовой по-
дали в суд. И 25 декабря 2023 года Бас-
манный суд Москвы обязал фонд обе-
спечить Катю «Рисдипламом».

Это решение пока не исполнено, рас-
сказал Иван. Он обратился в Минздрав, 
где ему ответили, что «фонду поруче-
но рассмотреть возможность обеспе-
чения девочки лекарственным препа-
ратом “Рисдиплам”».

В фонде «Круг добра» «Известиям» со-
общили, что в конце февраля 2024 года 
экспертный совет фонда выразил несо-
гласие с решением суда по делу Кати Руб-
цовой. Они указали, что после введения 
«Золгенсмы» не рекомендуется лечиться 
«Рисдипламом», а суд этого факта не учёл.

Там пояснили: сочетание «Рисди-
плама» (а также ещё одного аналогич-
ного препарата «Спинраза») с «Золгенс-
мой» называют комбинированной, или 
тандемной, терапией. И пока эта ком-
бинация считается эксперименталь-
ной — её безопасность и эффективность 
не подтверждены.

— В клинических рекомендаци-
ях Минздрава России, действующих 
с 2024 года, прямо указано, что такая 
терапия не рекомендуется, — указали 
в фонде. — Направлять на неё бюджет-
ные средства фонд не имеет права.

Но, несмотря на свою позицию, фонд 
всё же поможет Кате, рассказали в «Кру-
ге добра». На днях его экспертный совет 
постановил обеспечить девочку «Рисди-
пламом» до окончания судебных проце-
дур, пока фонд обжалует решение суда.

— Указанное решение носит исключи-
тельный характер и не должно быть пре-
цедентным, — отметили в фонде. — Для 
дальнейших решений экспертный совет 
запросит новый трёхсторонний феде-
ральный врачебный консилиум.

В похожую ситуацию попали дети 
из Ростовской, Тюменской областей, 
Барнаула и Екатеринбурга, выяснили 
«Известия».

Так, пятилетняя Женя М. из Ростов-
ской области (имя изменено по прось-
бе родителей) на сегодня тоже осталась 
без необходимого лечения. Несмотря 
на то что в 2018 году ей ввели «Золгенс-
му», с 2021-го «Круг добра» обеспечивал 
её препаратом.

В конце 2023 года родители девочки 
стали получать отказы с той же моти-
вировкой: организация не практикует 
тандемную терапию. При этом в фонде 
заявили, что семья может претендовать 
на лечение, которое мог бы закупать ре-
гион, в котором они проживают. 

Бьёт лучом
Жёлтый свет обезвредит «спящие» очаги туберкулёза за полчаса

Мария Недюк

Российские учёные предложили унич-
тожать лекарственно-устойчивые 

и «спящие» формы микобактерий — 
возбудителей туберкулёза — с помо-
щью жёлтого света. Неактивные патоге-
ны нечувствительны ко всем известным 
антибиотикам, а потому часто остают-
ся в лёгких пациентов даже после лече-
ния и вызывают рецидивы заболевания. 
Эксперименты продемонстрировали, 
что новый подход позволяет уничто-
жить 99,99% бактерий всего за 30 ми-
нут облучения светом с длиной волны 
565 нанометров.

�� СИЛА СВЕТА

Учёные из Федерального исследова-
тельского центра «Фундаментальные 
основы биотехнологии» РАН и Цен-
трального научно-исследовательско-
го института туберкулёза выяснили, 
как бороться с покоящимися и не чув-
ствительными к антибиотикам фор-

мами Mycobacterium tuberculosis, кото-
рые вызывают заболевание. Для этой 
цели хорошо подходит облучение бак-
терий жёлтым светом, имеющим дли-
ну волны 565 нанометров.

Как пояснили специалисты, дело 
в том, что покоящиеся клетки патоге-
на синтезируют и накапливают боль-
шое количество порфиринов — азот-
содержащих пигментов, наличие 
которых было доказано современны-
ми методами молекулярного анализа. 
Эти соединения высокочувствитель-
ны к свету и при его воздействии ге-
нерируют активные формы кислоро-
да — частицы, способные повреждать 
белки и ДНК. Поэтому авторы пред-
положили, что порфирины, которые 
накапливаются в клетках микобакте-
рий, можно использовать в качестве 
молекулярного оружия против самих 
бактерий.

— Эксперименты доказали, что эф-
фективность предложенного подхода 
достигает 99,99%, поэтому потенци-
ально его можно будет использовать 

в клинической практике для уничто-
жения как неактивных очагов тубер-
кулёза в лёгких человека, так и возбу-
дителя заболевания с множественной 
лекарственной устойчивостью. Одна-
ко нам ещё предстоит проверить этот 
метод на лабораторных животных, — 
рассказала «Известиям» руководитель 
проекта, поддержанного грантом РНФ, 
доктор биологических наук, заведую-
щая лабораторией биохимии стрессов 
микроорганизмов ФИЦ «Фундамен-
тальные основы биотехнологии» РАН 
Маргарита Шлеева.

Как рассказали учёные, опасность 
латентного туберкулёза возросла в по-
следние годы в связи с тем, что зара-
жение COVID-19 нередко приводит 
к «пробуждению» микобактерий, ко-
торые в значительной доле случаев 
оказываются лекарственно-устойчи-
выми. Поэтому учёные ищут способы 
бороться с покоящимися и не чувстви-
тельными к антибиотикам формами 
патогена.

�� СПЯЩИЕ МИКРОБЫ

Чтобы проверить свою гипотезу, ис-
следователи в лабораторных усло-
виях получили покоящиеся формы 
Mycobacterium tuberculosis и измери-
ли количество порфиринов в их клет-
ках. Оказалось, что уровень этих 
молекул в шесть раз превышал пока-
затели, характерные для активных 
бактерий. Более того, учёным удалось 
искусственно повысить уровень пор-
фиринов в клетках в 85 раз, добавив 
в среду, на которой росли микобак-
терии, 5-аминолевулиновую кисло-
ту — вещество — предшественник пор-
фиринов.

Затем авторы получили экстракты 
из клеток Mycobacterium tuberculosis 
и определили длины волн, при которых 
раствор поглощает максимальное ко-
личество света. Учёные выбрали значе-
ние 565 нанометров, соответствующее 
наиболее чувствительному к све-
ту цинк-порфирину, и облучили све-
том с такой длиной волны покоящие-
ся культуры микобактерий.Авторы научной идеи Маргарита Шлеева и Александр Савицкий
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Съёмный труд
Нужна ли молодым семьям ипотека

Сергей Гурьянов

После объявления президентом Вла-
димиром Путиным запуска нац-

проекта «Семья» в Госдуме предложи-
ли включить в программу в качестве 
меры помощи молодым семьям, нуж-
дающимся в улучшении жилищных ус-
ловий, предоставление социального 
жилья. Эксперты подчёркивают: в этом 
есть смысл, если подразумевается суб-
сидируемое арендное жильё, которое 
поможет только зародившейся семье 
встать на ноги, тем более что ипотека, 
которую берут после появления перво-
го ребёнка, очень часто останавлива-
ет супругов в рождении второго. Под-
робнее о том, как должна развиваться 
жилищная поддержка молодых семей, 
в материале «Известий».

Предложение озвучила глава ко-
митета Госдумы по защите семьи, во-
просам отцовства, материнства и дет-
ства Нина Останина. Она отметила, что 
льготная ипотека хорошо поддержива-
ет молодые семьи, но позволить её мо-
гут себе не все. «Мы бы хотели, чтобы 
для молодой семьи и для многодетной 
семьи было предусмотрено ещё и соци-
альное жильё», — заявила она.

Депутат не расшифровала, что под-
разумевает под социальным жильём. 
Сейчас в России есть несколько меха-
низмов обеспечения нуждающихся 
квартирами или домами, которые мож-
но было бы отнести к этому термину.

Во-первых, жильё, предоставляе-
мое по договору социального найма. 
Это бесплатное жильё, которое муни-
ципалитет предоставляет на неограни-
ченный срок. Налог платить не нужно, 
но там можно регистрироваться, сдать 
его в поднаём и даже приватизировать. 
Это жильё предоставляется тем, кто 
встал на учёт как нуждающийся в улуч-
шении жилищных условий (сейчас это 
актуально только для малоимущих). 

Квартира предоставляется в порядке 
живой очереди, но двигается она очень 
медленно. В ней до сих пор есть люди, 
которые вставали туда ещё до 2005 года, 
когда правила предоставления жилья 
по соцнайму были другими.

Во-вторых, в 2014-м появилась воз-
можность заключать договоры в «на-
ёмных домах социального использова-
ния», иначе их называют договорами 
некоммерческого найма. Это очень по-
хоже на социальный наём, только при-
ватизировать это жильё нельзя. Пока 
этот механизм мало распространён 
в России.

Также возможна субсидируемая 
аренда жилья, когда бюджет компен-
сирует часть затрат на квартиру в найме.

Нина Останина оказалась недоступ-
на для комментариев. «Известия» так-
же направили запрос в Минстрой по по-
воду реализации программ, в которых 
задействовано жильё по социальному 
найму и по договорам некоммерческо-
го найма.

Сейчас основной механизм реше-
ния жилищных проблем для молодых 
семей — это льготная ипотека, отмеча-
ют эксперты. Однако влияние её на де-
мографию очень спорно. Заведующая 
кафедрой «Государственное и муни-
ципальное управление» Финансового 
университета при правительстве РФ 
Ольга Панина отмечает: с одной сто-
роны, улучшение условий за счёт при-
обретения жилья в ипотеку создаёт 
для молодой семьи более комфортные 
и стабильные условия — и это может сти-
мулировать появление новых детей.

— В то же время ипотека создаёт до-
полнительную финансовую нагрузку 
для молодой семьи, и, если она в силу 
разного рода причин становится чрез-
мерной, это выступает, наоборот, демо-
тивирующим фактором для появления 
второго или третьего ребёнка, — сказа-
ла она «Известиям».

Директор Института социальной по-
литики НИУ ВШЭ Лилия Овчарова под-
чёркивает: после того как семья взяла 
ипотеку, она откладывает рождение по-
следующих детей, пока не выполнит 
ипотечную программу. Жилищное кре-
дитование корректирует репродуктив-
ные намерения семей в сторону их сни-
жения, и так происходит во всём мире, 
заявила она.

— Именно поэтому раньше прини-
малось решение о том, что материн-
ский капитал должен выплачиваться 
на второго ребёнка, — сказала эксперт 
«Известиям». — Всё-таки основное на-
правление использования материн-
ского капитала — это жильё, которое 
чаще всего берётся в ипотеку. Но, когда 
мы стали основную массу маткапита-
ла выдавать при рождении первого ре-
бёнка, изменился стандарт поведения 
семьи: молодые люди вступают в брак, 
у них рождается первый ребёнок, они 
с помощью материнского капитала бе-
рут ипотечный кредит — и пока они его 
не вернут, решение о рождении после-
дующих детей не принимается.

По её словам, решение может из-
мениться, когда уровень доходов 
становится существенно больше, 
но на карьерный рост в среднем уходит 
пять-шесть лет. В этом смысле, подчёр-
кивает Лилия Овчарова, субсидируемое 
арендное жильё могло бы быть решени-
ем для молодых семей с одним ребёнком.

— В очень многих странах именно та-
кая последовательность: пока семья 
не может себе позволить качественное 
жильё, она живёт в арендном, — говорит 
Лилия Овчарова. — Когда арендный пла-
тёж сравнивается по величине с суммой 
платежа по ипотечному кредиту за квар-
тиру, в котором семья собирается жить, 
тогда они переходят на ипотеку.

Поэтому нужно, во-первых, навёр-
стывать рост зарплат, чтобы больше лю-
дей могло участвовать в ипотечной про-
грамме, во-вторых, помогать молодым 
семьям с арендным жильём. Пока дру-
гого пути нет, уверена Лилия Овчарова.

Старший научный сотрудник Ин-
ститута социального анализа и про-
гнозирования Президентской акаде-
мии Александра Бурдяк рассказала, 
что институт проводил исследование 
«Человек. Семья. Общество» в апре-
ле 2023  года, в котором не выявил 
каких-то значимых различий в поведе-
нии между заёмщиками ипотеки и теми, 
у кого нет жилищного кредита. 

Отопились своего
Количество пожаров из-за электрообогревателей увеличилось вчетверо

Ксения Набаткина 

Количество пожаров из-за отопитель-
ного электрооборудования за год 

выросло почти в четыре раза, сооб-
щили «Известиям» в МЧС. Загорались 
не только обогреватели, но и популяр-
ные сейчас электроодеяла. Большин-
ство подобных ЧП случается имен-
но в холодное время года, напомнили 
в ведомстве. Отопительный сезон ещё 
не завершён, а Москву в ближайшие 
дни ожидает похолодание, предосте-
регли метеорологи. Эксперты советуют 
не использовать изделия, изготовлен-
ные кустарным способом, и не остав-
лять обогревающие приборы включён-
ными на ночь.

Неисправное электрическое обору-
дование для отопления и нарушение 
правил его эксплуатации в 2023 году 
привели более чем к 5,6 тыс. пожаров, 
сообщили «Известиям» в МЧС. 

Случаи, когда электроприборы ста-
новятся причиной пожара, случаются 
ежедневно. В декабре 2023-го в Крас-
ноярске продавец отапливал электро-
обогревателем павильон с фруктами 
и овощами. От перегрузки сети при-
бор закоротило. Мужчина выдернул 
из розетки выключатель, испугавшись 
большого количества искр, и вызвал 
сотрудников МЧС. А в начале февра-
ля этого года инфракрасный обогрева-
тель загорелся в жилом доме в деревне 
Студенец Псковской области. В обоих 
случаях пострадавших не было.

Однако не во всех случаях обходится 
без жертв. В 2023 году число погибших 
при пожарах из-за возгорания отопи-
тельных приборов выросло почти вдвое 
относительно предыдущего, отмети-
ли в МЧС, но точных цифр не назвали.

Среди прочего зафиксированы слу-
чаи возгорания одеял с подогревом. 
Так, в конце января московская пен-
сионерка погибла под китайским элек-
троодеялом, после того как в нём прои-
зошло короткое замыкание. Всего пять 
вдохов едкого дыма стали для женщи-
ны летальными, пояснили в МЧС.

А в феврале на хуторе Старая Ста-
ница Ростовской области пенсионер 

оставил электроодеяло включённым 
и ушёл в другую комнату. Это приве-
ло к возгоранию, которое мужчина 
попытался потушить самостоятель-
но, но отравился дымом и погиб.

Если исключить отопительное обо-
рудование, нарушение правил эксплу-
атации электрооборудования стало 
причиной более чем 55 тыс. пожаров 
в 2023-м.

— Это почти на 3 тыс. меньше, чем го-
дом ранее. Погибли во время таких по-
жаров более 1,8 тыс. человек, что на 8% 
меньше, чем в предыдущем году, — под-
черкнули в МЧС.

Традиционно большая доля воз-
гораний электроприборов пришлась 
на новогодние праздники, отметили 
в МЧС. Источником опасности стали 
в том числе праздничные гирлянды. 
Так, в новогоднюю ночь многодетная 
семья в башкирском селе Ангасяк чуть 
не лишилась дома из-за желания укра-
сить его разноцветными огоньками. 
Пожар, возникший из-за неисправно-
сти удлинителя, в который была под-
ключена уличная гирлянда, разгорел-
ся на 25 кв. м. Жертв удалось избежать.

Пожары из-за эксплуатации быто-
вых электроприборов, как правило, 
возникают именно в холодное вре-
мя года, напомнили в МЧС. Начало 

этого года запомнилось аномальны-
ми морозами и обильными осадками, 
которые в отдельных регионах при-
водили к авариям на объектах ЖКХ, 
люди оставались без тепла и электри-
чества, отмечал глава МЧС Александр 
Куренков.

Несмотря на наступившую кален-
дарную весну, отопительный сезон 
ещё не завершён. На этой неделе Мо-
скву ждёт заметное похолодание, тем-
пература воздуха может понизиться 
до минус 9 градусов, рассказал «Изве-
стиям» руководитель прогностическо-
го центра «Метео» Александр Шувалов.

Март начинался с температуры 
воздуха на 5–7 градусов выше нормы, 
но на этой неделе она постепенно опу-
скается до типичных значений этого 
периода, а то и ниже.

— Самые холодные дни придутся 
на среду и четверг, — отметил Алек-
сандр Шувалов.

Морозы будут преобладать в столи-
це вплоть до пятницы, 8 марта. В ночные 
часы ожидается минус 6–9, а в дневные 
минус 1–3 градуса.

К пожарам, возникающим из-за не-
исправных электроприборов или их не-
правильной эксплуатации, приводит, 
как правило, человеческий фактор, 
подчеркнули эксперты.

— Основная причина пожаров — это 
неисправность электропроводки. Од-
нако дело может быть не только в элек-
троприборах, но и в электрических се-
тях, которые испытывают чрезмерную 
нагрузку, и в неправильно выполнен-
ном монтаже электрических систем 
и так далее, — пояснил эксперт Фон-
да пожарной безопасности Констан-
тин Кузнецов.

Нельзя использовать электро-
приборы с повреждённым кабелем 
или корпусом, а также применять 
их не по прямому назначению, напом-
нил специалист.

Перед использованием электрообо-
гревателя нужно внимательно изучить 
инструкцию по эксплуатации и не на-
рушать изложенные в ней требования, 
напомнили в МЧС.

— Важно помнить, что у каждого 
прибора есть свой срок эксплуатации, 
который в среднем составляет около 
десяти лет. Использование его свыше 
установленного срока может привести 
к печальным последствиям, — предо-
стерегли в ведомстве.

Сам обогреватель, электропровод-
ка, розетки, щитки и штепсельные 
вилки нужно регулярно проверять 
и вовремя ремонтировать, заменять 
детали, если они вышли из строя. Кро-
ме того, важно протирать обогрева-
тель от пыли, поскольку от неё он тоже 
может загореться. Использовать мож-
но только приборы, изготовленные 
промышленным способом.

— Ни при каких обстоятельствах 
нельзя использовать повреждённые, 
самодельные или кустарные электро-
обогреватели, — отметили в МЧС.

Следует избегать перегрузки 
на электросеть, не включать в неё сра-
зу несколько мощных потребителей 
энергии. Штекер должен быть плотно 
вставлен в розетку, а на провода нель-
зя ставить тяжёлые предметы, прятать 
под ковёр, это тоже может привести 
к перегреву обогревателя. Обогрева-
тели нельзя оставлять включёнными 
на ночь, не допускается использовать 
их для сушки вещей, предостерегли 
в МЧС.

Общество

В результате 30-минутного экспе-
римента 99,99% патогенов погибло, 
чего невозможно достичь применени-
ем любых антибиотиков, даже в слу-
чае активно растущих микобактерий. 
При этом такое же воздействие на ак-
тивные формы бактерий не дало эф-
фекта, поскольку они практически 
не накапливают порфирины.

Разработанный подход можно бу-
дет применять в клинической практи-
ке для лечения туберкулёза, достав-
ляя свет нужной длины волны в очаги 
заболевания с помощью световодов, 
полагают авторы проекта. В частно-
сти, для этой цели можно будет ис-
пользовать волоконно-оптический 
бронхоскоп — гибкую тонкую труб-
ку, которая практически безболез-
ненно для пациента позволяет вра-
чу рассмотреть очаги заболевания 
в лёгких. В то же время интересным 
может оказаться подход, основанный 
на использовании гибких органиче-
ских светоизлучающих диодов в ка-
честве источников света, добавили 
разработчики.

Проведённые исследования свиде-
тельствуют о бактерицидных и бак-
териостатических эффектах света 
различного волнового диапазона, объ-
ясняющих клинико-микробиологи-
ческую эффективность фототерапии, 
применение фотоакцепторов усилива-
ет эффект. В стратегическом плане из-
учение потенциала света и оценка его 
влияния на микобактерии туберкулё-
за заслуживают внимания, подтверди-
ла «Известиям» профессор кафедры 
микробиологии им. В.С. Киктенко Ме-
дицинского института РУДН Оксана 
Гизингер.

— В успешном решении вопросов, 
связанных с эффективностью воздей-
ствия света, большая роль отводится 
рационально подобранным параме-
трам излучения. Длина волны воз-
действующего на патоген излучения 
может быть лимитирующим факто-
ром, поскольку первичная фотореак-
ция связана с акцепцией квантов све-
та фоточувствительными молекулами 
(хромофорами) микобактерий тубер-
кулёза, — сказала она.

К сожалению, актуальность про-
филактики и лечения туберкулёза 
для России не снижается, её обостри-

ла ситуация минувших лет — когда 
силы и средства системы здравоох-
ранения направлялись приоритетно 
на борьбу с коронавирусной инфекци-
ей, сказал заведующий лабораторией 
анализа показателей здоровья населе-
ния и цифровизации здравоохранения 
МФТИ Станислав Отставнов.

— Описанная технология перспек-
тивна, и её внедрение для задач про-
филактики туберкулёза (бить жёлтым 
светом по возможным местам ско-
пления бактерий) при наличии кли-
нической и экономической целесо-
образности видится возможным уже 
в ближайшем будущем. А вот на то, 
чтобы подобная технология стала ин-
струментом фтизиатра, в лучшем слу-
чае уйдут годы, ведь надо будет дока-
зать безопасность и эффективность, 
предстоит разработать удобную для 
применения в клинических условиях 
конструкцию, — отметил эксперт.

Результаты исследования, поддер-
жанного грантом Российского научно-
го фонда (РНФ), опубликованы в жур-
нале Scientific Reports.

Туберкулёз  — инфекцион-
ное заболевание, вызывае-
мое бактерией Mycobacterium 
tuberculosis, — очень плохо под-
даётся лечению из-за того, что 
его возбудитель стал устой-
чивым ко многим современ-
ным антибиотикам. Россия за-
нимает третье место в мире 
по числу больных лекарствен-
но-устойчивым туберкулёзом. 
Более того, даже после успеш-
ного на первый взгляд лече-
ния в лёгких человека могут 
остаться неактивные — так на-
зываемые спящие — формы ми-
кобактерий. По данным ВОЗ, 
Mycobacterium tuberculosis мо-
жет в таком виде бессимптом-
но сохраняться у одной четвер-
ти пациентов в течение многих 
лет, вызывая латентную, то есть 
скрытую, форму туберкулеза, 
которая в 5–10% случаев пере-
ходит в активную фазу болезни.

Справка «Известий»

Ко
нс

та
нт

ин
 К

ок
ош

ки
н 

| «
И

зв
ес

ти
я»

Ан
др

ей
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расходы, связанные с незапланирован-
ной посадкой воздушного судна.

�� ОСТРАЯ ПРОБЛЕМА

Проблема противоправных действий 
авиапассажиров на борту воздуш-
ных судов во время полёта стоит по-
прежнему остро, отметили в «ИрАэро». 
Для их усмирения экипажам разре-
шено применять средства сдержива-
ния в виде пластиковых наручников 
и нейлоновых ремней. Там добавили, 
что, согласно рекомендациям Между-
народной организации гражданской 
авиации, для этого требуется пять че-
ловек, четверо из которых удержива-
ют дебошира, а пятый надевает смири-
тельное средство.

— На практике привлечь четырёх фи-
зически пригодных пассажиров, чтобы 
надеть на деструктивного человека на-
ручники или ремень, не всегда удаёт-
ся. Наиболее эффективным средством 
сдерживания является скотч, который 
в перечень не включён, — отметили 
в авиакомпании.

Там также указали на малоэффек-
тивность чёрных списков дебоширов, 
потому что сегодня их внесение туда 
возможно только по двум уголовным 

статьям (п. «в» ч. 1 ст. 213 и ст. 267.1 — 
за хулиганство и угрожающие без-
опасности действия) и одной в КоАП 
(ч. 6 ст. 11.17 — за невыполнение распо-
ряжения командира воздушного суд-
на) на основании вступившего в силу 
постановления суда в 30-дневный срок.

В результате перевозчик сталки-
вается с ситуацией длительного рас-
смотрения административных и уго-
ловных дел, затягиванием сроков для 
вступления акта в законную силу 
и их обжалованием со стороны пас-
сажира, пояснили в «ИрАэро». Кроме 
того, нет единого реестра чёрных спи-
сков — у каждого перевозчика он свой. 
При этом дебошир, внесённый в спи-
сок одной авиакомпании, может за-
ключить договор воздушной перевоз-
ки с другим перевозчиком, который 
не осведомлён о рисках наступления 
негативных последствий с этим пас-
сажиром, подчеркнул представитель 
перевозчика.

Также по-прежнему есть недостатки 
в информационном обмене со стороны 
работников транспортного комплекса, 
информация о нетрезвых пассажирах 
до их посадки на борт воздушного суд-
на в дежурные части полиции в аэро-
портах вылета практически не по-

ступает, говорится в отчёте ГУТ МВД, 
с которым ознакомились «Известия».

Ещё прошлой осенью Ассоциация 
эксплуатантов воздушного транспорта 
(АЭВТ) обратилась в Минтранс с иници-
ативой ужесточить законодательство 
в отношении дебоширов. Организация 
предложила расширить состав наруше-
ний для внесения деструктивных пас-
сажиров в чёрные списки, включив 
в них курение и мелкое хулиганство 
на борту, разрешить авиакомпаниям 
обмениваться этими списками, а также 
увеличить срок нахождения в них дебо-
широв с одного года до трёх лет.

Однако Минтранс за более чем че-
тыре месяца так и не дал своего отве-
та на предложенный авиабизнесом 
проект поправок в Воздушный кодекс 
и КоАП, рассказал «Известиям» собе-
седник в АЭВТ. В министерстве на за-
прос «Известий» не ответили.
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Бизнес на вырост

Татьяна Минеева

Омбудсмен

С 2025  года требуется «предусмо-
треть постепенное увеличение пла-

тежей для компаний, которые переходят 
с упрощённой на общую систему нало-
гообложения». Это сверхважное поруче-
ние Путина по налогообложению мало-
го и среднего бизнеса (МСП) имеет свою 
законодательную историю.

Каждый год мы, как аппарат упол-
номоченного по защите прав предпри-
нимателей в Москве, получаем обра-
щения как отдельных бизнесменов, 
так и отраслевых объединений с пред-
ложениями по увеличению пределов 
применения упрощённой системы на-
логообложения (УСН). В чём перво-
причина этих предложений.

Всё просто: при достижении уста-
новленных пределов УСН налоговая 
нагрузка из-за перехода на общую си-
стему налогообложения (ОСН) скачко-
образно возрастает. Предпринимате-
ли оказываются в ситуации, когда они 
сразу должны платить дополнитель-
но НДС 20%, налог на прибыль, превы-
шающий ставку «доходы минус расхо-
ды» на УСН, налог на имущество, а для 
ИП ещё и НДФЛ. Это приводит к суще-
ственному росту нагрузки на предпри-
нимателя, мотивирует искусственное 
дробление бизнеса или уход в тень. 

Обратимся к цифрам. На 2024 год 
пределы упрощённой системы нало-
гообложения по выручке — 199,35 млн 
рублей и 100 сотрудников. Всё, что 
выше, но до 265,8 млн и 130 человек, 
предполагает увеличение ставок УСН. 

А потом идёт автоматический пере-
счёт на общую систему.

В итоге на начало года из 967 тыс. 
субъектов предпринимательства 
в Москве количество субъектов ми-
кробизнеса составляет 87% с выруч-
кой до 120 млн рублей. А вот субъектов 
малого бизнеса с выручкой до 800 млн 
рублей всего 4%! Субъектов же сред-
него бизнеса, доходы которых нахо-
дятся в пределах 2 млрд рублей, и того 
меньше — 0,4%. Цифры говорят, что ма-
лого и среднего бизнеса у нас почти 
нет. Популярен микробизнес.

Картина по РФ аналогичная: малых 
предприятий — 3%, а средних — 0,3%.

В связи с этим на основе много-
численных обращений предприни-
мателей аппарат уполномоченно-
го в 2023 году разработал инициативу 
о переходных налоговых режимах ОСН.

Предложено было не расши-
рять пределы УСН, так как, какие бы 
ни установили пределы, всё равно при 
их достижении все так же будут ухо-
дить в тень или дробиться. Идея в том, 
чтобы установить пониженные ставки 
НДС и налога на прибыль на общей си-
стеме налогообложения отдельно для 
МСП в соответствии с их пределами 
по выручке и численности.

Инициатива направлена в феде-
ральные и московские органы испол-
нительной власти, в Госдуму.

В ответе Минфина указывается 
на создание неравных условий нало-
гообложения, возможность возмеще-
ния НДС из бюджета при пониженных 
ставках и так далее. Но при этом нет 
упоминания о том, какие денежные 
потоки могут быть выведены из тени 
благодаря этой инициативе.

Тем не менее Минфин сообщил, что 
совместно с ФНС уже готовит свои 
критерии и параметры налогообложе-
ния для предпринимателей, утратив-
ших право на УСН.

Так или иначе, сегодня мы видим: 
при существующей системе налого-
обложения в стране пока ещё край-
не мала численность малого и средне-
го бизнеса. Поэтому мы рассчитываем, 
что после выступления президента ра-
бота в этом направлении пойдёт го-
раздо интенсивнее.

Займы против
A Например, теперь гражданин 

сможет попросить признать 
его банкротом вне суда, если общий 
размер долга не менее 25 тыс. и не бо-
лее 1 млн рублей (ранее 50 тыс. и 500 тыс. 
соответственно). Также расширился пе-
речень случаев, когда гражданин вправе 
воспользоваться внесудебным банкрот-
ством, а ещё к этому механизму подклю-
чили, например, пенсионеров.

Именно расширение условий упро-
щённого банкротства в конце про-
шлого года подтолкнуло банки и МФО 
к мысли, что это новое обстоятельство 
в дальнейшем может достаточно се-
рьёзным образом повлиять на суще-
ствующие кредитные процессы, уточ-
нил Алексей Волков.

По его словам, во второй половине 
2023 года были реализованы пилотные 
проекты по включению в скоринг оцен-
ки вероятности банкротства частного 
заёмщика. Многие банки и МФО уже 
внедрили новый прогноз в свои кредит-
ные конвейеры, ряд — активно тестиру-
ет, сообщил эксперт.

Кредиторы стали оценивать склон-
ность заёмщика не только к дефолту, 
но и к объявлению себя банкротом, под-
твердил директор по продуктам и марке-
тингу «Скоринг бюро» Игорь Лисянский.

— Это позволило в условиях упрощён-
ных механизмов банкротства получить 
дополнительный инструмент управле-
ния риском, — отметил он.

И, как рассказал директор депар-
тамента управления рисками МФК 
«МигКредит» (входит в группу Denum) 
Алексей Передерий, в последнее вре-
мя вопрос прогнозирования вероятно-
сти именно банкротства становится всё 
более актуальным из-за постепенного 
упрощения процедуры и роста количе-
ства таких дел.

Почему для банков важно вводить 
оценку потенциального банкротства, 
а не руководствоваться только прогно-
зом дефолта, объяснила руководитель 
проекта Народного фронта «За права за-
ёмщиков» Евгения Лазарева:

— В случае просрочки у кредитора 
есть возможность продать проблемный 
долг по цессии, что-то взыскать в судеб-
ном порядке. В случае признания заём-
щика банкротом не удастся компен-

сировать даже малой части долга. Его 
придётся просто списать полностью 
и забыть об этом.

«Известия» направили запрос в Цен-
тробанк.

Оценка делается на основе уже на-
копленной информации в НБКИ о более 
чем миллионе случаев реального бан-
кротства, включая судебное, сообщил 
Алексей Волков. Алгоритмы нейросети 
выявляют в поведении людей, уже про-
шедших через процедуру, определён-
ные комбинации и последовательности 
событий, которые позволяют с высокой 
достоверностью прогнозировать насту-
пление аналогичного события у всех за-
ёмщиков, уточнил он.

По словам Алексея Передерия, до-
полнительным фактором в пользу ис-
пользования специализированной 
скоринговой карты служит специфи-
ка целевого сегмента клиентов. На-
пример, человек часто пользуется за-
ёмными средствами, гасит всё вовремя, 
имеет обширную кредитную историю. 
И классические модели оценивают его 
максимально положительно.

— Чтобы выделить именно таких кли-
ентов, необходимо обращать внимание 
на специфические маркеры, такие как 
изменение паттерна поведения и часто-
ты взятия кредитов за последнее вре-
мя, динамика роста общей суммы дол-
га. А также изменение частоты выхода 
в краткосрочные, так называемые тех-
нические просрочки за последние ме-
сяцы, — прокомментировал представи-
тель МФК «МигКредит».

Если кредитное поведение клиента 
меняется на аномальное относительно 
прошлого периода, скажем, он начал ак-
тивно набирать кредиты и часто обраща-
ется в банки, то повышается риск пред-
намеренного банкротства, подтвердил 
директор департамента розничных ри-
сков банка «Зенит» Александр Шорников.

Время отбирать камни
Ювелиров оштрафуют на 100 тысяч за отказ от проверок

Мария Строителева

Ю велирные компании хотят штра-
фовать на сумму до 100 тыс. за от-

каз от проверок. Такой проект поправок 
к КоАП внесло правительство. Сейчас 
игроки рынка мешают проведению 
трети проверок, но ответственность 
для них минимальная, указали в Про-
бирной палате. Ежегодно нелегальный 
оборот ювелирных изделий составля-
ет около 50 млрд рублей, что ведёт к вы-
падающим из бюджета доходам. Впро-
чем, представители бизнеса убеждены, 
что ужесточение наказания излишняя 
мера: компаниям и так приходится вно-
сить данные в государственную инфор-
мационную систему, иначе они не смо-
гут поставить клеймо на изделие.

Ювелирные компании, которые 
не выполнят требований сотрудни-
ков Федеральной пробирной палаты 
или помешают их работе, могут быть 
оштрафованы на 80–100 тыс. рублей. 
Законопроект с такими поправками 
к Кодексу об административных пра-
вонарушениях (есть у «Известий») пра-
вительство внесло в Госдуму. Штрафы 
для должностных лиц могут соста-
вить от 30 до 40 тыс. рублей, а для ин-
дивидуальных предпринимателей — 
от 40 до 50 тыс. Это в 10–15 раз больше, 
чем сейчас.

Федеральная пробирная палата 
проводит плановые и внеплановые 
проверки ювелиров и профилактиче-
ские мероприятия. Также она посто-
янно контролирует аффинажные ор-
ганизации. Под надзор подпадают все 

магазины, в том числе комиссионные 
и онлайн-площадки, торгующие юве-
лирными изделиями.

План контрольных мероприятий 
ежегодно утверждает Генпрокура-
тура. Пробирная палата может ини-
циировать документарную провер-
ку, инспекционный визит (во время 
него визуально осматривают изделия 
и опрашивают сотрудников), а также 
выездную проверку — она носит более 
длительный и комплексный характер.

В Пробирной палате «Известиям» 
сообщили, что треть проверок невоз-
можно провести из-за воспрепятство-
вания, а ответственность за это мини-
мальная: до 1 тыс. рублей для граждан 
и до 4 тыс. для должностных лиц.

Из-за того, что некоторые компании, 
осуществляющие операции с драгме-
таллами, камнями и изделиями из них, 
нарушают законодательство, растёт 
нелегальный оборот ювелирной про-
дукции и увеличиваются выпадаю-
щие доходы федерального бюджета, 
отмечается в пояснительной записке. 
Основные причины роста количества 
правонарушений — это прежде всего 
высокая доходность незаконной дея-
тельности и относительно низкий раз-
мер штрафов, сказано в документе.

«Сложившаяся ситуация... приводит 
к снижению конкурентоспособности 
ювелирной продукции, произведённой 
добросовестными участниками рын-
ка», — подчёркивается там.

Также в законопроекте пред-
лагается наделить сотруд-
ников Пробирной палаты 

возможностью составлять протоко-
лы об административных правонару-
шениях «для полноты осуществления 
надзора».

«Известия» направили запрос 
в правительство, там порекомендо-
вали обратиться в Минфин. В ведом-
стве оперативно на вопросы редакции 
не ответили. Ежегодно нелегальный 
оборот ювелирных изделий составля-
ет порядка 50 млрд рублей, оценивал 
ранее замминистра финансов России 
Алексей Моисеев.

В последнее время Минфин пред-
ложил сразу несколько законодатель-
ных инициатив по ужесточению кон-
троля ювелиров.

Как писали ранее «Известия», ве-
домство намерено дать возможность 
Федеральной пробирной палате про-
водить внеплановые проверки участ-
ников рынка в тех случаях, если про-
дукция компании изымалась в ходе 
оперативно-разыскной деятель-
ности. Это нужно, чтобы бо-
роться с ростом неле-
гальной продукции, 
отмечали в Мин-
фине.

Кроме того, с 1 сентября 2024-го бан-
ки должны будут вносить все данные 
о поступлении и продаже бриллиан-
тов в ГИИС ДМДК (государственная 
интегрированная информацион-
ная система в сфере контроля над 
оборотом драгоценных металлов, 
драгоценных камней и изделий 
из них). До этой даты финансо-
вые организации обязаны пред-
ставить сведения об имеющих-
ся у них обработанных алмазах.

Такие меры нужны, чтобы 
систематизировать контроль 
рынка драгоценностей, пояс-
нил доцент кафедры финан-
сов устойчивого развития 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Миха-
ил Гордиенко. Нововведения позволят 
обелить рынок и повысить фискальные 
поступления.

Однако в бизнес-сообществе 
считают, что дальнейшее уже-

сточение контроля ювелирного 
рынка — избыточная мера. Ле-

гально работающие струк-

туры и так полностью законопослуш-
ны, уверен исполнительный директор 
комитета «Деловой России» по драго-
ценным металлам, драгоценным кам-
ням, ювелирному искусству и народ-

но-х удожественным 
промыслам 
В л а д и м и р 

Збойков.
Он также 

рассказал: из-
начально пред-

ла гаем ы й за-
конопроектом 

штраф за препят-
ствование про-

веркам для юр-
лиц был в размере 

150–250 тыс. рублей, 
но власти учли пред-

ложение «Деловой России» о его сни-
жении.

По словам Владимира Збойкова, 
во время проверок Пробирная пала-
та может запросить документы, под-
тверждающие ту информацию, кото-

рую компания уже внесла 
в ДМДК. При этом, 

если изделия 
на самом 

деле отсутствуют или они фальшивые, 
информацию о них невозможно доба-
вить в государственную базу, а следо-
вательно, в дальнейшем нанести про-
бирное клеймо и маркировку на ярлык, 
отметил он.

«Известия» направили запрос круп-
нейшим ювелирным сетям об их отно-
шении к инициативе.

— Проверки Пробирной палаты для 
ювелирного ритейла — это рутина, 
не представляющая для работающих 
в правовом поле магазинов никаких 
проблем, — заверил CEO Sokolov Нико-
лай Поляков.

Он рассказал, что регулятор выбо-
рочно проверяет пробы на изделиях 
и достоверность информации на бир-
ках. И препятствовать этому процессу 
законопослушному бизнесу нет ника-
кого резона.
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С биткоином в руках

К урс биткоина 5 марта побил исторический рекорд, превысив отметку 
в $69 тыс., свидетельствуют данные криптовалютных бирж. Это выше, 

чем последний пик, который был в ноябре 2021-го. Главный криптоактив 
быстро рос с начала года.

Основная причина — в том, что в США допустили к торгов-
ле на бирже спотовые ETF-фонды на биткоин (аналог российских 
паевых инвестиционных фондов). В этот инструмент хлынули 
инвесторы, что значительно повысило спрос на крипту и под-
стегнуло её рост. Это открыло доступ к инвестированию в битко-
ин для огромного числа людей через брокерские счета и платфор-
мы — продажи такого инструмента повышались многократно.

Всё больше крупных инвесткомпаний, хедж-фондов и организа-
ций из традиционного финансового сектора включают биткоин в свои 
инвестиционные портфели, отметил аналитик BitRiver Владислав Ан-
тонов.

Вторая важная причина — приближение халвинга биткоина в апре-
ле 2024 года. Халвинг обозначает, что вознаграждение за каждый до-
бытый блок кода падает вдвое. То есть майнить токены будут медлен-
нее, а их ценность возрастёт.

— Следовательно, если купить биткоин сейчас, то после халвинга, 
который состоится в апреле, стоимость актива окажется значительно 
выше. Этот фактор фундаментально поддерживает стоимость крип-
товалюты, хотя рынок старательно отодвигал от себя эту перспекти-
ву, — пояснил Владислав Антонов.

Халвинг предполагает, что эмиссия новых монет сократится. Исто-
рически такие события запускали новые «бычьи» тренды на рынке 
и стимулировали дальнейший рост курса.

— Исходя из этих и других факторов можно ожидать продолже-
ния текущего «бычьего» тренда с потенциалом роста цены битко-
ина. После возможной коррекции рост может возобновиться с це-
лью в $100 тыс. к концу 2024 года, — ожидает Владислав Антонов.

Однако, по словам эксперта, возможны и спады из-за высокой во-
латильности. Но в долгосрочной перспективе биткоин сохраняет по-
тенциал роста как новый инвестиционный актив.
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Агата Добровольская

Н а главную роль в своём будущем 
проекте «Преступление без нака-

зания» Эмир Кустурица хочет найти мо-
лодого актёра, который пока не све-
тился на большом экране. Сюжет будет 
переосмыслен: Раскольников убивает 
не старушку, а сутенёров Сонечки Мар-
меладовой, съёмки пройдут в трёх рос-
сийских городах. Сценарии для «Лавра» 
по книге Евгения Водолазкина и «Мёрт-
вых душ» Николая Гоголя мэтр пока пи-
шет. Об этом, а также о том, что такое 
быть «русским режиссёром» и кого мож-
но привести в пример среди российских 
кинематографистов, говоря об этом ста-
тусе, Эмир Кустурица рассказал в интер-
вью «Известиям» на Фестивале молодё-
жи в Сочи.

Все ждут экранизацию романа «Лавр». 
На каком этапе находится работа над 
сценарием?

Ближайший мой фильм называется 
«Преступление без наказания». А «Лавр» 
будет следующим проектом. Там пер-
вая часть сценария уже написана, но над 
ним ещё нужно работать. «Лавр» — один 
из самых лучших современных рома-
нов, на мой взгляд. Трудность в том, что 
надо придумать для книги такую фор-
му, чтобы роман превратился в фильм. 
Уже сейчас заметна огромная разни-
ца между тем, что написано, и тем, что 
будет на экране. События романа раз-
ворачиваются во время XV–XVI веков. 
А я думаю, что их надо как-то прибли-
зить к зрителю, который живёт сейчас. 
Думаю, это будет огромный, очень важ-
ный проект в моей жизни.

А что насчёт «Преступления без наказа-
ния»? Там сценарий уже готов?

Да, он уже написан. Мы начинаем 
съёмки в сентябре. Думаю, что мы задей-
ствуем три российских города: Санкт-
Петербург, а также какие-то на юге 
и в Сибири. Это будет, пожалуй, самый 
важный фильм в моей жизни. Да, я по-
нимаю, каждый раз, когда человек хо-
чет сделать фильм, он говорит о важ-
ности проекта... Но в данном случае 
я совершенно честен. Это будет экспе-
римент, потому что в главном герое бу-
дут совмещены князь Мышкин и Родион 
Раскольников. Хотя может показаться, 
что это невозможно.

Почему же «Преступление» у вас без 
«наказания»?

Мой герой убил пятерых, но его 
жертвы занимались криминалом. По-
тому если в книге Достоевского Пор-
фирий Петрович — опасный и страш-
ный, то у меня он хороший парень. Он, 
например, считает, что лучше Расколь-
никова/Мышкина отпустить на свобо-
ду, чем посадить его в тюрьму на десять 
лет. Да, Порфирий Петрович совсем 
не такой, каким он был столетие назад.

Зачем вы объединяете Мышкина и Рас-
кольникова в одном герое?

Для подтверждения одной про-
стой мысли: хороший человек может 
убить. Раскольников был не очень хо-
рошим человеком. А этот герой — очень 
хороший. Очень гуманистический. 
Он убивает, да, но не из-за фрустрации, 
а из-за любви. Ради девушки. Соня — 
проститутка. Её отец в долгах, брат бо-
лен, и ей нужны деньги, а выбора нет.

В чём принципиальное отличие от рома-
на? Герой всё равно убивает старушку?

Нет, старушек он не убивает. Он уби-
вает бандитов, которые держат Соню. 
Он не питается идеей а-ля «если На-
полеон может убить миллион людей, 
то и я могу убить старую женщину». Это 
другое. В основе тут сам вопрос: а мо-
жет ли убить человек и остаться чело-
веком? Может. Даже если он хороший.

Кого бы вы выделили среди русских 
актёров, кто мог бы сыграть Расколь-
никова?

Не знаю. Это может быть и юно-
ша, который никогда не играл, а мо-
жет быть молодой актёр из ВГИКа или 
какой-то другой школы. Есть роли, ко-
торые будут играть знаменитые рус-
ские актёры. А на главную роль мне 
важно найти лицо, которое никогда 
не видели.

То есть вы хотите дать главную роль 
актёру, пока не ставшему известным 
и не игравшему в кино?

Да. Но там будет и много других боль-
ших ролей. Шесть, семь... Восемь? Их бу-
дут играть профессиональные актёры.

И кого мы увидим?
Я пока не знаю. Мне надо посетить 

множество театров в Москве, в Пите-
ре, да и вообще в России, чтобы прове-
сти кастинг. Не думаю, что будет легко 
найти актёров. Но знаю, что в России 
талантливых артистов много.

У нас есть, например, Иван Янковский, 
Никита Ефремов... Множество актё-
ров, которые сейчас играют почти 
во всех российских сериалах. Кстати, 
как вы к ним относитесь?

Я не люблю сериалы. С тех пор, как 
я был студентом. И сейчас я думаю, что 
это индустрия, которая выступает со-
перником большого экрана, на кото-
ром можно воспроизвести большие 
эмоции. Телевидение — это больше ин-
формации, но меньше эмоций. В теле-
видение я не верю.

А когда мы сможем увидеть «Престу-
пление без наказания»?

В конце следующего года.

Помнится, вы планировали ещё снять 
экранизацию «Мёртвых душ».

Это пока незаконченный сценарий. 
Я ещё работаю над этим. Гоголь — луч-
ший писатель в мире, я думаю. Но всё 
это будет уже после «Лавра», конечно.

В ходе форума вы сказали, что чув-
ствуете себя русским режиссёром. Что 
вы имели в виду?

Я хочу быть частью русской куль-
туры. Отчасти поэтому я и хочу сде-
лать эти фильмы. Хочу быть русским 
режиссёром. Для меня это значит быть 
в числе людей, которых я любил, ко-
гда был маленький... Всеволода Пу-
довкина, Никиты Михалкова, Васи-
лия Шукшина, Александра Довженко. 
У Довженко я впервые увидел, как сде-
лать фильм-метафору, фильм-эмоцию. 
Это как Библия. Конечно, там была со-
ветская пропаганда. Но стиль и каче-
ство были на высочайшем уровне. 
Голливуд тоже был всегда пропаган-
дой, но не всегда это были хорошие 
фильмы.

У вас есть любимый советский фильм?
Их слишком много. Глобализация 

принесла нам много хороших книг 
и фильмов. Хороший фильм говорит 
об экзистенции, об аспектах социаль-

ной жизни, об обществе. В общем, о че-
ловеческой жизни.

Вы живёте сейчас на две страны?
Да. Я в России, потому что это пер-

вый шаг к тому, чтобы снимать здесь 
кино. Я здесь уже много лет и встречал-
ся со многими людьми. Сейчас я про-
сто закрепляю это. И к тому же, если 
мы начинаем в сентябре съёмки, я дол-
жен видеть актёров и команду.

Вы будете жить в Москве?
В Москве и в Сочи. Потому что пер-

вая часть съёмок должна быть на Чёр-
ном море. Но я пока не знаю, именно ли 
в Сочи это будет.

Вы планируете ещё на несколько дней 
остаться в Сочи?

Да, а потом я улетаю в Сербию. Там 
я буду несколько недель дорабатывать 
сценарий «Преступления без наказа-
ния». Затем побуду в Греции, немного 
там отдохну. Потом вернусь в Россию.

Сейчас, в Сочи, вы приняли участие 
во Всемирном фестивале молодёжи. 
Приехали представители 190 стран. 
Что вы думаете о таких мероприятиях?

Думаю, это политически очень хо-
рошая идея. Изоляция, в которую За-
пад хочет поставить Россию, не со-
стоялась. На таких мероприятиях это 
видно, заметно, что люди приезжают, 
чтобы слышать и говорить. Правильно, 
что у России сейчас много таких меро-
приятий.

Как думаете, почему здешняя молодёжь 
проявила такой интерес к кино и к вам?

Сидя в зале, я не мог поверить, что 
они задавали столько вопросов. И каж-
дый из них был конструктивный и ум-
ный. Не знаю, планируют ли они ра-
ботать в кино, но дискуссия на очень 
хорошем интеллектуальном уровне.

Вы также недавно посетили матч Рос-
сия — Сербия. Вам подарили футбол-
ку нашей сборной. А вообще вы фут-
бол любите?

Да. Очень люблю футбол. Я сам 
играл. Думаю, очень важно, чтобы рос-
сийские футболисты приехали за ру-
беж и чтобы Сербия и Россия играли 
в футбол на уровне братских народов. 
Думаю, что мы именно такие народы. 
У нас так много слов, которые имеют 
одинаковый смысл. И православие, 
и наши стили жизни... Мы очень близки.

Культура

Шагал в авангарде
В Москве реконструировали выставку 1922 года

Катерина Алабина 

Г лавный весенний проект столично-
го Еврейского музея и центра толе-

рантности — «Еврейский авангард 1910–
1930 годов. Шагал, Альтман, Штеренберг 
и другие». Частично это путешествие 
по истории развития еврейского аван-
гарда, которое начинается со знаком-
ства с народным творчеством, а частич-
но — реконструкция знаковой выставки 
объединения «Культур-Лига», со-
стоявшейся в Москве в 1922-м. 
В воссоздании приняли участие 
ГМИИ имени Пушкина, Русский 
музей и Третьяковская галерея. 
Некоторые работы показаны 
пуб лике впервые. «Известия» оз-
накомились с экспозицией.

Выставка поделена на четы-
ре части. В зале «Предыстория» 
зрители смогут познакомиться 
с произведениями еврейского 
народного искусства. В отдель-
ном зале представлены эскизы 
Соломона Михоэлса, Иехезкеля 
Добрушина, Абрама Эфроса для 
работавшего в то время Москов-
ского государственного еврей-
ского камерного театра (ГОСЕТ).

Зал «На новых этапах» по-
свящён творчеству авторов 
1920-х годов: это произведения 
Александра Тышлера, Алек-
сандра Лабаса, Иосифа Чайко-
ва, которые рассказывают, как 
еврейский авангард развивался 
в кубизме, а затем интегрировал-
ся в «Большой стиль» СССР и по-
степенно затух к концу 1920-х.

Но, пожалуй, ключевым мож-
но назвать раздел «Воспомина-
ние о выставке». Он представляет собой 
реконструкцию экспозиции 1922 года 
объединения «Культур-Лига». Оно по-
явилось в 1918-м в Киеве, и в него вхо-
дили еврейские художники, писатели, 
режиссёры и издатели, которые стави-
ли одной из своих задач популяриза-
цию культуры на идише. Движение раз-
рослось, открыло отделения в Москве, 
Риге, Варшаве, Минске и ряде других го-
родов. С начала 1920-х эпицентром это-
го искусства стала Москва, где с марта 
по апрель 1922 года и состоялась знако-
вая выставка.

— Когда мы смотрим на события, ко-
торые отмечаем как развитие куль-
туры, мы понимаем, что эта выставка 
действительно стала самой значитель-
ной — в плане состава авторов тех работ, 
которые оказались на ней. И эта оценка 
имеет стадию исторической перспек-
тивы. Наверное, когда она организо-
вывалась, не было ощущения, что это 

высшая точка, за которой ничего не по-
следует, — рассказала «Известиям» ку-
ратор выставки Мария Гадас.

В зале представлены те же самые ра-
боты Натана Альтмана, Марка Шагала 
и Давида Штеренберга, что и 102 года 
назад. По словам Гадас, залы макси-
мально приближены к проекту 1922-го, 
но неточности всё равно неизбежны. 
Дело в том, что каталог, как и все ка-
талоги того времени, не был полным: 

там указаны названия, но нет, напри-
мер, размеров работ. Но зато все худож-
ники расположены в том же порядке, 
в каком они и были собраны. Живопись 
Шагала с выставки 1922 года представ-
лена проекцией — Третьяковская гале-
рея не смогла передать его картины Ев-
рейскому музею.

— Они в постоянной экспозиции, 
и они их нам не дали. Для них эта слож-
ность связана с тем, что нужно искать 
замену. И мы решили, что вполне при-
емлемой подачей будут проекции. Ко-
нечно, мы могли бы взять поздние ра-
боты Шагала, но они не вписывались 
во временной контекст нашей выстав-
ки, — объяснила куратор.

В создании проекта приняли уча-
стие в том числе ГМИИ имени Пушкина, 
Третьяковская галерея, Русский музей 
в Санкт-Петербурге, Музей истории ев-
реев в России, Екатеринбургский музей 
изобразительных искусств, Нижнета-

гильский государственный музей изо-
бразительных искусств, а также част-
ные коллекционеры.

— Одна из целей выставки — расска-
зать, откуда пришли те идеи, которые 
воплотились в выдающихся произве-
дениях художников и заложили фунда-
мент для развития мирового искусства 
на протяжении всего XX века. На пер-
вое место в экспозиции мы вывели мно-
гообразный эстетический и визуаль-

ный мир эпохи во всей широте 
авторских стилей и сложных 
форм — на границе между клас-
сическим и абстрактным искус-
ством, — отметил гендиректор 
Еврейского музея Александр 
Борода.

Некоторые произведения 
представлены публике впервые. 
Как рассказала Мария Гадас, ра-
боты Давида Штеренберга ни-
когда не выставлялись в том со-
ставе и том количестве, которое 
оказалось в музее.

— Очень давно идут разгово-
ры о том, чтобы сделать персо-
нальную выставку Штеренбер-
га. Но до этого никак не доходят 
руки. И всё время попадают 
на разные выставки одна-две ра-
боты. Например, его пейзаж, ко-
торый нам дала Третьяковская 
галерея, не выставлялся больше 
20 лет, — отметила Гадас.

Из Третьяковки на выстав-
ку приехало пять работ Иосифа 
Чайкова, «Россия. Труд» и «Съезд 
работниц и крестьянок Север-
ной области» Натана Альтмана, 
а также «Цветоформальное по-
строение красного цвета» Алек-

сандра Тышлера. Ещё семь его работ 
предоставил ГМИИ, также прислав-
ший картины «Стакан и булка» и «На-
тюрморт с чёрным подносом», работу 
из цикла «Фактурные искания» и ти-
тульный лист к альбому «Автолито-
графии» Давида Штеренберга. А Рус-
ский музей поделился семью работами 
Альт мана и Штеренберга. Театр имени 
Вахтангова тоже помог: от него в экс-
позицию вошла записка Евгению Вах-
тангову по поводу театральной студии 
«Культур-Лиги» от Альтмана, датиро-
ванная 1922 годом.

« ЭТО БУДЕТ, ПОЖАЛУЙ, САМЫЙ ВАЖНЫЙ ФИЛЬМ 
В МОЕЙ ЖИЗНИ. ДА, Я ПОНИМАЮ, КАЖДЫЙ РАЗ,  
КОГДА ЧЕЛОВЕК ХОЧЕТ СДЕЛАТЬ ФИЛЬМ, ОН ГОВО-

РИТ О ВАЖНОСТИ ПРОЕКТА... НО В ДАННОМ СЛУЧАЕ Я СОВЕР-
ШЕННО ЧЕСТЕН

«Человек с опрокинутой головой»,  
Марк Шагал, 1918 год

АУКЦИОНЫ  

ПОЛОТНО РЕНЕ МАГРИТТА

Сразу два аукциона искусства XX–
XXI  веков в этом месяце проведёт 
Christie’s. Один, более широкой тема-
тики, включает 87 лотов, из них по-
чти у половины эстимейт составляет 
£1 млн и выше. Другие торги сфокуси-
рованы на искусстве сюрреалистов. 
Здесь в общей сложности вещей мень-
ше — 25, но зато топ-лот — образцовое 
произведение Рене Магритта «Интим-
ный друг» — претендует на рекорд: его 
оценивают в £30–50 млн.

На полотне среднего формата изо-
бражён стоящий спиной к зрителю 
мужчина в шляпе-котелке. Перед ним — 
проём в каменной стене и вид на идил-
лический пейзаж. Позади героя парят 
багет хлеба и рюмка. Фирменные моти-
вы Магритта здесь предстают в уравно-
вешенной композиции, открытой для 
различных трактовок.

На данный момент аукционный ре-
корд для работ художника составляет 
£59,4 млн за полотно из серии «Империя 
света», которое, однако, существенно 
более крупное, чем «Интимный друг». 
Сможет ли выставленный сейчас холст 
из коллекции инвесторов Гилберта 
и Лены Каплан превысить это значе-
ние, узнаем уже 7 марта.

ПОЗДНЯЯ КАРТИНА  
ПАБЛО ПИКАССО

У Sotheby’s в этом месяце нет таких 
флагманов, хотя суммарное количе-
ство сверхдорогих произведений на ве-
черних торгах импрессионистами и мо-
дернистами сопоставимое. В их числе, 
кстати, есть и Магритт, но существен-
но более дешёвый, а ещё — Миро, Моне, 
Бэкон, Вламинк, Рихтер, Ренуар, Джа-
кометти, Кандинский и многие другие 
громкие имена. Ну а пальму первенства 
по эстимейту предсказуемо держит Пи-
кассо. «Человек с трубкой» — поздняя 
работа мэтра, выполненная им за пять 
лет до смерти. Этот период ценится 
ниже, чем довоенный, отсюда и срав-
нительно небольшая по меркам полно-
форматной (162 см в высоту) живописи 
Пикассо стоимость — £8–12 млн.

Тем не менее сама по себе вещь до-
стойная и показательная: курящих 
мужчин художник, в поздние годы вы-
нужденный отказаться от пагубной 

привычки, писал неоднократно. Ещё 
один его любимый сюжет — мушке-
тёры: реверанс живописи старых 
мастеров и воспоминание о под-

ростковом увлечении Дюма. В данном 
случае всё это сошлось воедино. Хотя, 
в отличие от аналогичных вещей, на-
пример проданного в 2019-м более чем 
за $20 млн «Мушкетёра с трубкой», но-
вый лот проще по цвету, графичнее, 
эскизнее. Потому и дешевле. Но за пять 
лет цены выросли, так что не исключе-

но — в процессе торгов сумма и выйдет 
за обозначенные рамки.

ЛИЧНЫЕ РАРИТЕТЫ ДЖОРДЖА  
ХАРРИСОНА И ЭРИКА КЛЭПТОНА

Всего за £1000–1500 можно будет купить 
переписку Джорджа Харрисона и Пат-
ти Бойд. Если добавить ещё £300–500, 
есть шанс получить и послания Патти 
к её второму мужу Эрику Клэптону. Ну, 
разумеется, всё это при условии, что 
не найдётся более щедрых коллекцио-
неров. Личные вещи знаменитой моде-
ли 1960–1970-х и возлюбленной вели-
ких рокеров выставлены на аукцион 
Christie’s, который состоится в онлайне 
с 8 по 22 марта. Среди 57 лотов не толь-
ко корреспонденция, но и украшения, 
платья, книги, но главное — фотогра-
фии с Харрисоном и Клэптоном, в том 
числе сделанные ими самими.

Так, например, предлагается по-
бороться за альбом снимков медово-
го месяца битла (£2–3 тыс.), валентин-
ку от Клэптона, набор полароидных 
отпечатков, на которых помимо Эри-
ка и Патти присутствует ещё Ронни 
Вуд из The Rolling Stones (£600–800)... 
Ну а выше всего оценён коллективный 
рисунок авторства Харрисона, Ленно-
на и Бойд. Учитывая, что совсем недав-
но картина, созданная совместно че-
тырьмя битлами, ушла с молотка аж 
за $1,7 млн, превысив эстимейт в не-
сколько раз, перспектива графическо-
го раритета представляется самой ра-
дужной.

ДВЕРЬ-ПЛОТ ИЗ «ТИТАНИКА»

Напоследок самый забавный лот меся-
ца. На торги выставили ту самую дверь 
из фильма «Титаник», на которой спас-
лась героиня Кейт Уинслет, а вот пер-
сонажу Леонардо Ди Каприо места 
не хватило. Оригинальный реквизит 
из фильма Джеймса Кэмерона будут 
распродавать на Heritage Auction в кон-
це этого месяца. Среди прочих лотов — 
зеркальце и платья Роуз, наборы посу-
ды из корабельного ресторана, штурвал, 
спасательные жилеты и многое другое. 
Но, конечно, импровизированный плот 
из финала картины занимает среди все-
го этого особое место.

Подчёркивается, что объект выпол-
нен на основе одного из обломков, кото-
рый удалось сохранить после крушения 
настоящего «Титаника». Другой рефе-
ренс — декоративная панель в стиле Лю-
довика XV из Морского музея в Новой 
Шотландии. Но, конечно, все понима-
ют: купят это не ценители антиквариа-
та, а фанаты фильма. Вопрос в том, будут 
ли они готовы выложить от $40 тыс. — 
именно с такой суммы начнутся тор-
ги за лот.

Сергей Уваров

Ch
ris

tie
’s

So
th

eb
y’s

Ch
ris

tie
’s

He
rit

ag
e 

au
ct

io
ns

«Мой Раскольников 
убивает  
из-за любви»
Эмир Кустурица — о съёмках  
своих следующих трёх фильмов  
и желании быть русским режиссёром

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Е
вр

ей
ск

ог
о 

му
зе

я 
и 

це
нт

ра
 т

ол
ер

ан
тн

ос
ти



08 t.me/izvestia izvestia
Известия
Среда, 6 марта 2024

Зовите Дарвина

Дмитрий Егоров

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

«С партак» продолжает выступление 
в РПЛ, а его лидер Квинси Промес 

ждёт суда в ОАЭ (5 марта стало извест-
но, что судебное заседание по ДТП с его 
участием перенесено на неделю) и, воз-
можно, экстрадиции в Нидерланды.

Эта комедия заслуживает са-
мых высоких оценок, а главный 
её герой — премии Дарвина. Если 
вы вдруг не знаете, что такое пре-
мия Дарвина, то держите объясне-
ние. Если говорить о классической 
трактовке — это антинаграда, при-
суждаемая людям, которые умер-
ли самым глупым образом и боль-
ше не имеют возможности вносить 
вклад в генофонд человечества. 
В народном же фольклоре премия 
имеет смягчённое значение — это 
идиотская ошибка, которая приве-
ла человека к серьёзным лишениям. 
И Промес, безусловно, награду за-
служивает.

Хотите наглядный пример? По-
жалуйста. Главным номинантом 
на премию Дарвина среди моих зна-
комых был Павел Косов — тот самый 
фанат, который в феврале 2024 года 
вышел по УДО из французской тюрь-
мы, где отсидел шесть лет по итогам 
беспорядков на Евро-2016 в Марсе-
ле. Понимая, что Интерпол разыски-
вает его за тяжёлый нокаут британ-
ца в Марселе, Павел всё равно решил 
поехать на выездную игру «Спарта-
ка» в Бильбао в 2018-м. При прохож-
дении паспортного контроля на пе-
ресадке в Кёльне его задержали, 
депортировали во Францию и дали 
«десятку».

В оправдание Косову можно ска-
зать, что он, конечно, не предпола-
гал, что дело получит статус поли-
тического и что за удар в обоюдной 
драке с пьяными англичанами мож-
но не только получить реальный 
срок, но и сесть так надолго. Кро-
ме этого эпизода Павел не совершал 
никаких противоправных действий 
и не особо привлекал внимание по-

лиции. Чего не скажешь о Промесе, 
хорошем футболисте, весёлом парне 
и простом гангстере и рэпере, кото-
рый уже заслужил и премию Дарви-
на, и экранизацию его трагикомич-
ных похождений.

Итак, 29 февраля «Спартак» за-
вершает сборы в Объединённых 
Арабских Эмиратах и вылетает 
в Санкт-Петербург на принципи-
альный матч с «Зенитом». Коман-
да проходит паспортный контроль, 
но одного человека на нём развора-
чивают. Это Квинси, который только 
что заочно получил на родине сово-
купных семь с половиной лет тюрь-
мы за поножовщину и участие в кон-
трабанде тонны кокаина.

СМИ сразу рапортуют: полиция 
Дубая задержала форварда из-за об-
щего закона об экстрадиции меж-
ду странами. Но история всё же вы-
глядит странной: ведь если бы 
в «Спартаке» не были уверены в том, 
что Промеса спокойно выпустят 
в Россию, то отправили бы его в Мо-
скву заранее, до оглашения приго-
вора.

Детали же, вскрывшиеся 1 марта, 
делают ситуацию идиотской. Выяс-
нилось, что в ходе дубайских кани-
кул Промес попал в ДТП и скрылся 
с места происшествия. Его действия 
можно было бы назвать логичны-
ми: данные об аварии могли бы 
утечь в СМИ и Нидерланды, не ис-
ключено, обратили бы внимание 
Эмиратов на инцидент и потребо-
вали бы выдать футболиста. Впро-
чем, вероятность такого исхода 
была ничтожной, потому что служ-
ба безопасности «Спартака» мог-
ла бы утрясти вопрос и с полицией, 
и со СМИ в кратчайшие сроки.

Но Промес решил подстрахо-
ваться и просто уехал с места ава-
рии, не учтя как минимум двух ве-
щей. Во-первых, Эмираты буквально 

напичканы камерами. И, во-вторых, 
покинуть место даже самой незна-
чительной аварии в ОАЭ — серьёз-
ное нарушение с тюремным сро-
ком до трёх лет (есть вероятность, 
что футболист избежит тюремного 
заключения в ОАЭ и будет оштрафо-
ван, после чего вернётся в Москву).

Именно из-за этого Квинси оста-
новили в аэропорту и будут судить. 
Так что если раньше шансы на де-
портацию в Амстердам стремились 
к минус бесконечности, то сейчас, 
конечно, к плюсу.

Вряд ли помогут Промесу и рос-
сийские дипломаты. Ведь если ещё 
пару дней назад можно было разы-
грывать карту, что Квинси — наш 
парень, на которого идут гонения 
во враждебном государстве, то сей-
час, после ареста в дружественных 
Эмиратах, игрок «Спартака» попа-
дает в чёрный список персонажей, 
за которых просто глупо ручать-
ся. Грубо говоря: он просто 
подвёл серьёзных людей, 
взявших на себя в том 
числе и репутационные 
риски.

Деяния Проме-
са, конечно, серьёзные, 
но он всё равно вы-
зывает сочув-
ствие — возмож-
но, потому, что 
все его приключе-
ния комичны. Ведь 
так глупо загреметь 
в тюрьму в Эмира-
тах, ещё и будучи 
в розыске, мог лишь 
очень талантливый 
человек. Этот же та-
лантливый чело-
век, ранее прохо-
дивший по делу 
о поножовщи-
не и прослушивае-
мый полицией, параллель-
но обсуждал наркотрафик 
по телефону, случайно вы-
дав и себя, и подельников. 
Кстати, дела об ударе ножом 
родственника тоже могло 
и не быть, если бы Квинси от-
дал жертве примерно полсот-
ни тысяч долларов до суда.

Если Промеса экстрадируют 
и посадят, то из тюрьмы он вый-
дет в 2031 году. Ему будет под 40. 
Карьера закончится. Зато футболь-
ная премия Дарвина найдёт до-
стойного номинан-
та из достойного 
клуба — много-
страдально-
го московского 
«Спартака».

Тимур Ганеев  

Ш ахматисты из России, Индии 
и некоторых других стран до сих 

пор не получили визы в Канаду, где 
с 3 по 22 апреля должен пройти турнир 
претендентов-2024. 4 марта предста-
вители ФИДЕ даже не исключили пере-
носа соревнования в Европу, если пра-
вительство страны за неделю не решит 
проблему. И уже 5 марта исполнитель-
ный директор Федерации шахмат Рос-
сии Александр Ткачёв сообщил «Изве-
стиям», что между ФИДЕ и властями 
Канады налажен «конструктивный диа-
лог», переноса, вероятно, удастся избе-
жать. В турнире участвуют три россий-
ских гроссмейстера — Ян Непомнящий, 
Александра Горячкина и Екатерина Лаг-
но, и все относятся к фаворитам.

�� ПРОБЛЕМЫ С ДОСТУПОМ

О том, что турнир претендентов-2024 
пройдёт в Торонто, стало известно ещё 
в марте прошлого года. Эту новость 
в шахматном мире восприняли с по-
зитивом. Во-первых, мужской и жен-
ский турниры запланированы в одни 
даты, что, несомненно, добавляет ин-
тереса к турниру прекрасной поло-
вины. Во-вторых, Северная Америка 
впервые принимает у себя шахматное 
мероприятие такого уровня, и потен-
циальный интерес аудитории к нему 
огромный.

— Мы ожидаем много зрителей, в том 
числе из США, — отмечал в интервью 
«Спорт-Экспрессу» генеральный дирек-
тор ФИДЕ Эмиль Сутовский.

Но за месяц до старта главного шах-
матного события года стало известно, 
что многие участники и члены их ко-
манд не получили канадские визы. В том 
числе россияне и индийцы. Сутовский 
отметил: для многих ожидание затяну-
лось на четыре месяца и более. В кон-
це прошлой недели ФИДЕ обратилась 
к правительству Канады с просьбой ре-
шить визовый вопрос.

«Впервые в истории шахмат самый 
престижный турнир будет проводить-
ся в Канаде, что является признанием 
растущей роли страны в шахматном 
мире. К сожалению, игроки из раз-
ных стран мира, подавшие заявления 
на получение визы несколько месяцев 
назад, до сих пор не получили никаких 
обновлений о своём статусе. Поскольку 
до турнира претендентов ФИДЕ остал-
ся всего месяц, существуют серьёзные 
опасения по поводу своевременного 
прибытия игроков в Торонто. Мы про-
сим правительство оказать поддерж-
ку в срочном решении этого вопроса», — 
говорилось в заявлении организации.

4 марта Сутовский написал в сво-
их социальных сетях, что у Канады 
есть неделя, чтобы закрыть бюрокра-
тические вопросы с визами. Иначе 
ФИДЕ проведёт турнир в другой стра-
не в те же даты.

Похожая ситуация уже была год 
назад на женском Гран-при ФИДЕ, где 
разыгрывались две путёвки на турнир 
претендентов-2024. Изначально заклю-
чительный этап Гран-при должен был 
пройти в Польше, но местные власти 
отказались выдавать визы трём рос-
сийским шахматисткам — Екатерине 
Лагно, Александре Горячкиной и По-
лине Шуваловой. Хотя Лагно и Горяч-
кина боролись за первое-второе место. 
Руководители ФИДЕ пошли навстре-
чу нашим игрокам и перенесли этап 
на Кипр (туда россиянки оформили 
визы). В итоге Лагно и Горячкина смог-
ли сохранить первую и вторую пози-
ции, обеспечив себе поездку в Торонто.

�� НЕТ СОМНЕНИЙ

На этот раз переноса, похоже, не будет 
(запасным вариантом, вероятно, была 
Испания).

— Хочу всех успокоить. Мы не сомне-
ваемся, что турнир претендентов-2024 
пройдёт в Торонто, — заявил «Извести-
ям» исполнительный директор Феде-
рации шахмат России Александр Тка-

чёв. — Думаю, что сегодня-завтра ФИДЕ 
объявит об этом официально. Конструк-
тивный диалог между организацией 
и правительством Канады налажен. 
Понятно, что долгая неопределён-
ность потрепала нервы шахматистам. 
С другой стороны, исторически росси-
янам было тяжело получить визу в Ка-
наду. Но и представители других стран 

столкнулись с долгими сроками ожида-
ния. Фактически все участники турни-
ра претендентов-2024, за исключением 
американцев Фабиано Каруаны и Хика-
ру Накамуры, столкнулись с бюрокра-
тическими проблемами.

По словам Ткачёва, перенос турнира 
в другую страну мог бы стать пробле-
мой для гроссмейстеров, которые за-

ранее готовятся играть в другом часо-
вом поясе.

— К тому же тренерский штаб зара-
нее продумывает логистику, — продол-
жил исполнительный директор ФШР. 
Рассматриваются варианты приле-
теть в этот часовой пояс так, чтобы из-
бежать акклиматизации. Всё-таки это 
главное событие года, и не без основа-

ний мы рассчитываем, что в мужской 
и женской секциях победят наши со-
отечественники. Очень надеюсь, что 
в следующем году будут два матча 
за корону с вывеской Россия — Китай 
(чемпионами мира являются предста-
вители КНР Дин Лижэнь и Цзюй Вэнь-
цзюнь).

В Торонто продолжают продавать 
билеты на турнир претендентов. Сто-
имость входа на один игровой день ва-
рьируется от 40 до 60 канадских дол-
ларов. 3 марта организаторы провели 
жеребьёвку. Победитель двух послед-
них турниров претендентов Ян Непом-
нящий стартует чёрным цветом против 
аутсайдера Ниджата Абасова. Во вто-
ром туре россиянин попытается обы-
грать белыми Алирезу Фирузджу. Затем 
у него три партии подряд с представи-
телями Индии — Гукешем Доммараджу, 
Видитом Гуджрати и Рамешбабу Праг-
нанадхой. Закончит же первый круг Ян 
соперничеством, вероятно, со своими 
главными конкурентами — Фабиано Ка-
руаной и Хикару Накамурой.

— Ни за кого не болею, но мне ка-
жется, что наибольшие шансы на по-
беду в турнире претендентов имеет 
Ян Непомнящий, — отметил в беседе 
с «Известиями» победитель Всемир-
ной шахматной олимпиады-2022 в со-
ставе сборной Узбекистана Нодирбек 
Якуббоев. — У него огромный и побед-
ный опыт на этих турнирах. Хотя кон-
куренты у Яна очень сильные. Думаю, 
в этот раз борьба будет очень плотной.

В женском турнире Екатерина Лагно 
и Александра Горячкина начнут с пар-
тии друг против друга (в турнире пре-
тендентов исторически представители 
из одной страны встречаются в первом 
и последнем турах). Далее Александру 
ждут партии с Анной Музычук, Лэй 
Тинцзе, Рамешбабу Вайшали, Хампи Ко-
неру, Нургюл Салимовой и Тань Чжунъи. 
У Екатерины будет следующая последо-
вательность соперниц: Конеру (во вто-
ром туре), Музычук, Чжунъи, Вайшали 
и Салимова.

Спорт

«Не мне судить Абаскаля»
Футболист «Спартака» Павел Маслов — о скандалах с тренером и Промесом, 
матче с «Зенитом» и своих перспективах в команде

Алексей Фомин 

В последний месяц московский «Спар-
так» оказался в эпицентре серии 

скандалов. На прошлой неделе лидер 
красно-белых Квинси Промес не смог 
вылететь с командой в Москву со сбора 
в Дубае. Его задержала полиция по делу 
о ДТП, обсуждалась возможность экс-
традиции в Голландию, где футболиста 
заочно осудили на шесть лет по делу 
о контрабанде наркотиков.

В день игры чемпионата России 
против петербургского «Зенита» глав-
ный тренер Гильермо Абаскаль после 
установки на матч покинул команду 
и улетел в Москву. Формально испа-
нец не мог руководить подопечными 
из-за дисквалификации, но его отсут-
ствие на трибунах всё равно вызвало 
скандал. На этом фоне уже мало кто 

вспоминает события начала февра-
ля, когда ряд резких высказываний 
в отношении Абаскаля выдал агент 
капитана «Спартака» Георгия Джи-
кии Вадим Шпинёв.

При этом «Спартак» умуд рился 
добыть ничью (0:0) с «Зени-

том» и поднялся на четвёр-
тое место в РПЛ. В ин-

тервью «Известиям» 
защитник красно-бе-

лых Павел Маслов 
поделился впечат-
лениями о ситуа-

циях с Абаска-
лем, Промесом 
и Джикией, про-
комментировал 
результат пер-
вого после зим-

ней паузы матча 
и рассказал, по-
чему не ушёл 
из «Спартака» 
зимой, несмо-
тря на то что 
почти не по-
лучает игро-
вого времени.

Заранее знали, что Абаскаль уедет из Пи-
тера после установки на матч?

Нет. Он нам объявил об этом в отеле 
утром в день матча с «Зенитом».

Он как-то объяснил этот отъезд?
Ничего не объяснял. Да и мы не ин-

тересовались причинами.

Уместно было такое поведение с его 
стороны? Да, практический смысл 
от присутствия Абаскаля на стадионе 
отсутствовал — он не мог зайти в раз-
девалку или связаться с помощниками. 
Но символически этот жест мог негатив-
но сказаться на команде?

Не мне судить. Результат матча 
удовлетворительный. Может быть, это 
к лучшему.

Как он настраивал вас на игру с учётом 
этих обстоятельств?

Ничего особенного не говорил. 
Обычная установка была, как и на мно-
гие другие игры. Ничего сверхъесте-
ственного. В тактическом плане тоже 
ничего нового не было, потому что 
об этом поговорили уже давно — на сбо-
рах тренерский штаб нам объяснил, как 
будем играть.

В чём «Спартак» поменялся за время зим-
них сборов?

Пока рано судить. Весенняя часть 
сезона покажет. Конечно, все мы люди 
и все мы меняемся, развиваемся. В лю-
бом случае начали мы с выездной ни-
чьей с «Зенитом», хорошо сыграли 
в плане не только результата, но и ка-
чества футбола. Провели один из луч-
ших наших матчей за долгое время. 
Не пропустили и неплохо выглядели 
в атаке. Считаю, что заслуженно доби-
лись ничьей.

За счёт чего «Спартак» сумел избежать 
поражения от «Зенита»?

За счёт того, что на поле был очень 
хороший коллектив. Была максималь-
ная сплочённость внутри команды — 
и тех, кто вышел на поле, и тех, кто 
остался на скамейке запасных. Все би-
лись друг за друга, Максименко пару 

раз нас здорово выручил. Все отдава-
лись на поле, а тренерский штаб, ко-
торый замещал Абаскаля, отлично 
проявил себя по ходу матча. Команд-
ная работа — по-другому не ска-

жешь.

Есть вера, что можете весной побо-
роться за самые высокие места?

Глупо вообще выходить на по-
ле без веры в то, что можешь выиг-

рать и бороться за самые высокие 
места.

Обсуждали зимой с Абаскалем ваше бу-
дущее?

Обсуждали и с Гильермо, и с Тома-
шем (Амаралом, новым спортивным 
директором «Спартака». — «Изве-
стия»). Они выразили свою позицию. 
Я её услы шал и принял.

Нет мысли попробовать пересидеть 
Абаскаля, у которого летом закончит-
ся контракт?

Я не мыслю такими категориями. 
Хорошо отношусь к Гильермо. Этот 
человек — настоящий профессионал. 
Он работает, и я отдаю себя на трени-
ровках. А там уже Абаскаль принима-
ет решение, кому играть. Думаю, мысль 
о том, чтобы пересидеть кого-то, абсо-
лютно некорректна.

Насколько серьёзными были варианты 
с уходом в аренду?

Предложения были. Но мы разгова-
ривали с Томашем. Он транслировал 
свою позицию по поводу тех или иных 
вариантов с арендой. И мы с ним при-
няли решение, что я остаюсь.

За счёт каких аргументов он склонил вас 
к такому решению?

Решение по трансферу принимает 
спортивный директор. Он транслиро-
вал свою позицию и давал ответ клу-
бам, которые мной интересовались.

Но что конкретно он транслировал, что 
это убедило вас минимум на полгода 
остаться в «Спартаке», рискуя и дальше 
находиться в глухом запасе?

Это был личный разговор.

Хорошо, но для вас лично какие имеют-
ся доводы в пользу продолжения карье-
ры в «Спартаке», притом что есть воз-
можность постоянно играть в других 
клубах, пусть и статусом ниже?

Может быть, в «Спартаке» весной 
ситуация изменится. И я стану боль-
ше играть, сумев убедить Абаскаля, 
что достоин места в составе. Разуме-
ется, я хочу играть, и как можно больше. 
И буду отталкиваться от этого.
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